
— рейтинг —

Хлебное место
За первый квартал текущего го-
да российские банки заработали 
881 млрд руб., что выше показателей 
за соответствующий период даже ре-
кордного по прибыльности 2021 го-
да (578 млрд руб.). Правда, как отме-
чает Банк России, без учета валют-
ной переоценки и корректировок 
прибыли прошлых лет результат 
был бы ниже — примерно на уровне 
500 млрд руб.

Рекордная прибыль банков в пер-
вом квартале связана с нормализа-
цией отчислений в резервы на фо-
не существенных резервов, сфор-
мированных в прошлом году, силь-
ной динамикой чистого процентно-
го дохода на фоне стабилизации сто-
имости фондирования, восстанов-
лением кредитования, а также с еди-
новременными факторами, такими 
как положительная валютная перео-
ценка, перечисляют факторы успеха 
аналитики «ВТБ Мои инвестиции».

Первая половина 2023 года скла-
дывается для российской банков-
ской системы пока довольно удач-
но. «С середины 2022 года ситуация 
в банковском секторе улучшается,— 
рассказывает главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин.— Ме-
ры правительства и Банка России по 
поддержке экономики и банков, ре-
гуляторные послабления способст-
вовали поддержанию устойчивости 
отрасли. Бюджетные стимулы, при-
влекательные высокие ставки по де-
позитам, повышение склонности на-
селения к сбережению обеспечили 
приток ликвидности в банки. На фо-
не роста ресурсной базы банки ак-

тивизировали кредитование реаль-
ного сектора, наращивают портфель 
ценных бумаг».

«В отсутствие внешних шоков 
и при поддержке государства можно 
предполагать достаточно стабиль-
ное поступательное развитие бан-
ковской системы при условии повы-
шения скорости ее адаптации к из-
меняющимся условиям»,— гово-
рит заведующий кафедрой «Государ-
ственное и муниципальное управ-
ление» Финансового университета 
Ольга Панина.

И, судя по динамике основных 
показателей, российская банков-
ская система адаптируется к «санк-
ционной реальности» достаточно 
быстро и успешно.

После небольшого январского 
спада корпоративный кредитный 
портфель российских банков в сле-
дующие три месяца заметно вырос: 
в феврале и марте он прибавлял по 
1,5%, в апреле — 1,7%. Всего за пер-
вые четыре месяца года объем кре-
дитов увеличился на 4,5%, а по от-

ношению к показателям на конец 
апреля 2022-го — на 17,1%. «Актив-
ный рост кредитования говорит 
о продолжающемся восстановле-
нии деловой активности: было вы-

дано много относительно неболь-
ших кредитов компаниям из раз-
ных отраслей, таких как транспорт, 
горная металлургия, нефть и газ, 
торговля, энергетика, а также строи-
тельство жилья»,— отмечается в ма-
териалах Банка России.

«Драйвером корпоративного кре-
дитования в 2023 году останется сег-
мент МСБ (портфель вырастет, по 
нашим оценкам, на 25%), который 
и в прошлом году продемонстриро-
вал наибольшие темпы роста (30%) 
среди всех анализируемых сегмен-
тов кредитного рынка»,— полагает 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Людмила Ко-
жекина. Помимо программ льготно-
го кредитования поддержку креди-
тованию МСБ, по ее словам, будет 
оказывать увеличение числа неболь-
ших компаний данной группы кли-
ентов за счет освоения ими рыноч-
ных ниш после ухода с российского 
рынка крупных иностранных игро-

ков, а также ввиду дробления попав-
ших под санкции компаний и вклю-
чения в экономические цепочки 
новых участников для соблюдения 
санкционных ограничений.

Ограничивать же темпы роста 
кредитования крупного бизнеса, по 
мнению Людмилы Кожекиной, бу-
дет снижение расходов на инвести-
ционные программы и новые проек-
ты из-за санкционного давления. Од-

нако в связи с ограниченным досту-
пом к зарубежному фондированию 
ряд крупных компаний (прежде все-
го нефтегазовой сферы) переориен-
тируется на фондирование в рос-
сийских банках, что может поддер-
жать кредитование крупного бизне-
са и привести к резкому росту пор-
тфеля в отдельные месяцы 2023 го-
да. «Основными драйверами роста 
кредитования крупного бизнеса 
станут инфраструктурные проекты 
в рамках ГЧП, импортозамещения 
и ESG»,— прогнозирует эксперт.

«Тенденция к сильной динамике 
корпоративного кредитования пред-
ставляется устойчивой. Из отраслей 
в этом плане стоит отметить строи-
тельство: отрасль продолжает актив-
но развиваться благодаря програм-
мам господдержки»,— говорят ана-
литики «ВТБ Мои Инвестиции».

Рост корпоративного портфеля 
обусловлен закрытием междуна-
родных рынков капитала для круп-
ных корпоративных клиентов, рас-
сказывает директор департамен-
та кредитных операций Росбанка 
Сергей Кисляков. Финансирование 
этих клиентов идет исключитель-
но внутри банковской системы Рос-
сии. Эксперт ожидает дальнейшего 
роста корпоративных портфелей, 
так как сохраняется потребность 
в замещении зарубежного финан-
сирования, финансировании роста 
оборотного капитала, который на-
блюдается у многих компаний, осо-
бенно у экспортеров, а также необ-
ходимости финансирования новых 
инвестиционных проектов, в том 
числе связанных с импор-
тозамещением.
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Акции российских банков в пер-
вом полугодии нынешнего года 
порадовали инвесторов, пока-
зав рост значительно больший, 
чем рынок в целом. И, как полага-
ют эксперты, во второй половине 
года рост продолжится.

Опережая рынок
«На рынке акций банковский сектор 
в этом году ожидаемо один из силь-
нейших,— говорит эксперт по фон-
довому рынку „БКС Мир инвести-
ций“ Михаил Зельцер.— Сказывает-
ся как эффект низкой базы прошло-
го года, когда банки получили основ-
ной удар от санкций, а субиндекс фи-
нансов падал значительно больше 
бенчмарка Мосбиржи, так и адап-
тация кредитных организаций к ог-
раничениям стран Запада. По сути, 
все самое плохое учтено в курсе, и на 
рынке играют уже ожидания норма-
лизации».

На динамику стоимости акций 
российских банков сильно повлиял 
новый пакет санкций, распростра-
нивший ограничения на банки вто-
рого эшелона, поэтому акции бан-
ков, попавших под санкции в 2022 
году, сейчас должны показывать луч-
шую динамику по сравнению с ак-
циями новых участников санкцион-
ного списка, отмечает директор де-
партамента корпоративных финан-
сов ИК «ИВА Партнерс» Артем Тузов. 
Поэтому довольно неожиданным 
стал рост акций БСПБ, который по-
пал под санкции в 2023 году.

Индекс финансов Московской 
биржи с начала января по конец мая 
вырос на 36,7%, значительно опере-
див рынок в целом (индекс Мосбир-
жи за это время прибавил 26,2%). 
Из акций крупных публичных эми-
тентов больше всего подорожа-
ли бумаги Сбербанка (71%), акции 
банка «Санкт-Петербург» прибави-
ли — 67,2%, банка «Тинькофф» (TCS 
Group) — 30,6%, ВТБ — 35,4%.

Опережающему росту акций 
«Сбера» способствовало, в частно-

сти, объявление банком рекордных 
дивидендов за кризисный 2022 год, 
говорит аналитик «Финама» Игорь 
Додонов. Для акций ВТБ сдержива-
ющими факторами были более сла-
бые, чем ожидалось, финансовые 
результаты за прошлый год и ожида-
ния масштабных допэмиссий. Для 
TCS Group — попадание главного ак-
тива, банка «Тинькофф», под запад-
ные санкции.

«Мы не ожидали от акций бан-
ка „Санкт-Петербург“ такой вели-
колепной динамики,— признается 
аналитик ИК „Цифра брокер“ Дани-
ил Болотских.— Причиной их стре-
мительного подорожания стала пу-
бликация финансовых результатов 
за 2022 год, согласно которым чи-
стая прибыль банка за прошлый год 
выросла в 2,6 раза, до 47,5 млрд руб. 
Результаты за первый квартал, ког-
да банк показал чистую прибыль 
14,6 млрд руб., вновь подстегнули 
акции к росту». Драйвером роста 
акций «Сбера», по его мнению, ста-
ли рекордные дивиденды — 25 руб. 
на акцию, а также то, что в условиях 
турбулентности он остается доста-
точно прозрачным и по итогам пер-
вых четырех месяцев 2023 года зара-
ботал 470,9 млрд руб.

По мнению аналитика ИК «Велес 
Капитал» Елены Кожуховой, опере-
жающему росту акций российских 
банков способствует их ориентация 
на внутренний рынок: это делает их 
более привлекательными по срав-
нению с эмитентами, которые выну-
ждены были перестраивать цепоч-
ки поставок. Успеху же бумаг «Сбе-
ра» и БСПБ способствовали выплаты 
дивидендов за прошлый год, а так-
же то, что петербургский банк про-
водит программу обратного выкупа 
акций, что повышает его инвестици-
онную привлекательность.

Эксперты полагают, что потенци-
ал роста банковских акций еще не ис-
черпан, и настроены оптимистично.

Лидеры года
«В перспективе до конца года счита-
ем сектор одним из лидеров,— гово-

рит Даниил Болотских.— Долю по-
кинувших российский рынок ино-
странных организаций займут круп-
нейшие банки, что отразится на их 
финансовых показателях и настрое-
ниях инвесторов». Наиболее привле-
кательными он считает акции «Сбе-
ра» и расписки банка «Тинькофф», 
ожидая от обеих компаний рекорд-
ной прибыли по итогам года и опре-
деляя целевую цену на конец года 
по акциям «Сбера» в 260 руб., по ГДР 
TCS — в 3650 руб.

«Перспективы акций банков бла-
гоприятные. Конечно, после сильно-
го роста с начала года потенциал уже 
не такой масштабный, но еще значи-
тельный»,— считает Михаил Зель-
цер. Названные им целевые цены 
на конец года для «Сбера» и TCS — 
350 руб. и 3,7 тыс. руб. соответствен-
но. «В „Сбере“ играет фактор ожи-
даний будущих высоких дивиден-
дов, а „Тинькофф“ работает над сме-
ной юрисдикции — это снизит ри-
ски его заграничной прописки, что 
в принципе позитивно для бумаг»,— 
поясняет аналитик. Что же касается 
акций ВТБ, то, по мнению Михаила 
Зельцера, с ними нет определенно-
сти из-за регулярных допэмиссий, 
но если помесячная чистая прибыль 
банка и дальше будет рекордной, то, 
возможно, инвестдома пересчита-
ют свои целевые уровни и его акции 
смогут вырасти.

Игорь Додонов также позитивно 
оценивает перспективы российско-
го банковского сектора. Он считает, 
что данные ЦБ РФ и отчетность веду-
щих банков позволяют сделать вы-
вод, что отечественные банки уже 
полностью оправились от кризи-
са и работают в нормальном режи-
ме. «Об этом говорят, в частности, их 
чистые процентные и комиссион-
ные доходы, которые вышли на до-
кризисный уровень,— поясняет экс-
перт.— Основной объем резервов на 
возможные потери по кредитам бан-
ки создали еще в первом полугодии 
2022 года, так что можно ожидать 
продолжения нормализа-
ции стоимости риска. 

Настрой на рост

— законопроект —

Идея внедрения в России соци-
альных вкладов на малые сум-
мы и с повышенной доходностью 
вышла на новый этап развития. 
Законопроект, описывающий та-
кой инструмент и предназначен-
ный для граждан—получателей 
соцподдержки, был внесен в Гос-
думу в конце мая и сейчас гото-
вится к первому чтению. Он ре-
шает и вопрос о размере таких 
вкладов, ограничивая его 50 тыс. 
руб. По оценкам участников рын-
ка, таким образом можно при-
влечь в банковскую систему до 
100 млрд руб. средств. Впрочем, 
банки, не дожидаясь принятия 
закона, самостоятельно вводят 
социальные депозиты.

Нормативная ставка
В конце мая депутаты внесли в Госду-
му законопроект о создании в РФ со-
циального банковского вклада мак-
симальным размером 50 тыс. руб. 
Законопроект готовится к первому 
чтению. Предполагается, что про-
центная ставка по таким вкладам бу-
дет зафиксирована законодательно 
на уровне не ниже ставки ЦБ плюс 
1 п. п. Сейчас это минимум 8,5% годо-
вых. Срок не более одного года с воз-
можностью пролонгации на такой же 
период. Проценты по вкладу должны 
будут переводиться на другой счет, 
то есть капитализации не подлежат. 
Открыть такой вклад сможет только 
гражданин РФ—получатель мер со-
циальной поддержки, сведения о ко-
тором содержатся в Единой государ-
ственной информационной системе 
социального обеспечения. Согласно 
данным Росстата, это около 15,3 млн 
человек, или 10,5% населения стра-
ны. Гражданин не вправе иметь боль-
ше одного действующего договора со-
циального банковского вклада.

По словам одного из авторов про-
екта, главы комитета Госдумы по фи-

нансовому рынку Анатолия Акса-
кова, сегодня мало вкладов с доход-
ностью 8,5% и условиями социаль-
ного вклада. Согласно данным пор-
тала «Банки.ру», максимальную до-
ходность по вкладам суммой 50 тыс. 
руб.— 9% — обещает ИТБ, на вто-
ром месте банк ДОМ.РФ — 8,5%, на 
третьем — банк «Открытие», 8,45%. 
Остальные предлагают ставки ниже 
8%, у многих банков из десятки круп-
нейших доходность вкладов, анало-
гичных по условиям социальному, 
составляет менее 7% при установлен-
ной сейчас ключевой ставке ЦБ 7,5%.

Принципиально важным момен-
том законодательных изменений яв-
ляется то, что после принятия зако-
на социальный вклад будет обяза-
тельным для банков. Договор о со-
циальном вкладе будет публичным, 
а значит, обязательным для всех 
банков, поясняют в ЦБ. Планирует-
ся, что закон вступит в силу с 1 ию-
ля 2024 года. Идея опирается на меж-
дународный опыт. Например, в не-
которых странах для поддержания 
покупательной способности пред-
лагаются регулируемые депозиты 
(regulated-deposit accounts). «В отли-
чие от обычных сберегательных сче-
тов, процентные ставки по ним уста-
навливаются нормативно, как пра-
вило, они выше рыночных и бан-
ки не могут их самостоятельно ме-
нять,— пояснили в пресс-службе ре-
гулятора.— Для граждан такой вклад 
может стать стимулом к сбереже-
нию, чтобы им было выгодно откла-
дывать хотя бы небольшие суммы, 
понимая, что их не съест инфляция».

Речь о введении социального 
вклада зашла в конце 2021 года. Банк 
России предложил ввести вклад для 
людей с низкими доходами, пред-
полагающий гарантированное на-
числение процентов с привязкой 
к ключевой ставке. При этом еще 
в начале нынешнего года предпола-
галось, что максимальный размер 
вклада составит 100 тыс. руб. «Но по-

скольку законопроект ориентиро-
ван на поддержку социально нужда-
ющихся граждан с доходами ни-
же прожиточного минимума, сум-
ма 50 тыс. руб. на данном этапе при-
знана достаточной для достижения 
целей законопроекта,— пояснили 
в ЦБ.— А после того как закон зара-
ботает, можно будет вернуться к об-
суждению данного вопроса».

В Банке России уверены: банков-
ское сообщество понимает, что бла-
годаря новым продуктам имеет воз-
можность привлечь новых кли-
ентов, которые в дальнейшем мо-
гут «перерасти» социальный вклад 
и стать владельцами обычных депо-
зитов. «Социальный вклад — это ми-
нимальный гарантированный про-
дукт, призванный защитить инте-
ресы гражданина с невысокими до-
ходами,— продолжают в ЦБ.— Но 
он никак не ограничивает банки 
в том, чтобы предлагать более инте-
ресные условия по небольшим депо-
зитам, привлекая новых клиентов». 
У вкладчика, таким образом, будет 
выбор, а у банков появятся новые 
стимулы разрабатывать собствен-
ные подобные продукты.

Не дожидаясь закона
И, похоже, в случае с социальными 
вкладами рынок готов услышать ре-
гулятора. Не дожидаясь вступления 
закона в силу, банки предлагают гра-
жданам собственные аналоги соци-
ального вклада. Первым стал Почта-
банк. Его вклад, в отличие от описан-
ного в законе, не привязан к социаль-
ным льготам. «В мае банк запустил со-
циальный вклад для граждан с невы-
соким доходом — на сумму от 10 тыс. 
до 200 тыс. руб. на короткий срок (до 
шести месяцев) под повышенный 
процент — 9% годовых,— рассказал 
член правления, директор рознич-
ной дистрибуции Почта-банка Антон 
Анищенко.— Он доступен для всех 
новых клиентов банка без 
ограничений по возрасту». 

Гражданам сберегут 
малые доходы

с20

 20 |  Токсичные валюты вновь начали 
приносить банкам доход
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КРЕДИТНАЯ АКТИВНОСТЬ РОССИЙСКИХ БАНКОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, БЕЗ УЧЕТА ФАКТОРА ВАЛЮТНОЙ ПЕРЕОЦЕНКИ.
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В текущем году ожидается рост спроса  
по всем видам рублевого кредитования  
со стороны физических и юридических лиц

Увеличилось число хакерских атак на личные счета граждан | 14

На фоне общеэкономической стабилизации 
российский банковский сектор быстро вос-
станавливается после прошлогоднего шока, 
показывая рекордную прибыль. Этому спо-
собствуют предприятия, наращивая рублевые 
заимствования, и граждане, которые активно 
кредитуются, удовлетворяя отложенный 
спрос или компенсируя недостаток доходов.
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банк

— вектор —

— Какие, на ваш взгляд, знаковые изме-
нения произошли на российском рынке 
банковских услуг в последние несколько 
лет? С чем это связано?
— Пандемия, вынужденная изоляция, не-
простая рыночная и геополитическая си-
туация изменили не только потребитель-
ские привычки, но и заставили В2В-компа-
нии адаптировать свою работу и традицион-
ные бизнес-модели к новым реалиям. Даже 
те, кто не рассматривал для себя онлайн-про-
дажи, просто были вынуждены пойти в он-
лайн, чтобы не уйти с рынка. Банковский 
рынок не стал исключением.

Поэтому в последние несколько лет бан-
ки очень активно проводили у себя цифро-
визацию сервисов, автоматизацию и опти-
мизацию всех своих внутренних процессов, 
развивали дистанционные каналы обслужи-
вания клиентов и новые расчетные сервисы.

Кроме того, банкам пришлось стать бо-
лее гибкими в отношении привлечения 
клиентов. Сегодня они стремятся предла-
гать новые продукты и услуги в составе па-
кетных предложений. Существенно упро-
стились процедуры онбординга клиентов, 
и, как следствие, расчетно-кассовое обслу-
живание стало основной точкой входа кли-
ента в банк. Эти изменения связаны с ро-
стом конкуренции на рынке банковских 
услуг и повышением требований клиен-
тов к качеству обслуживания. Определен-
но можно сказать, что бОльшие шансы на 
успех в сегменте B2B финансовых услуг 
имеют банки, которые быстро адаптируют-
ся к изменениям и предлагают новые циф-
ровые продукты и сервисы.
— Каковы сегодняшние ключевые трен-
ды на рынке финансовых услуг в сег-
менте В2В?
— На наш взгляд, сейчас можно говорить 
о ряде ключевых тенденций. Одним из са-
мых главных трендов сегодняшнего рын-
ка является цифровизация предоставления 
финансовых услуг. Около 90% В2В-компа-
ний взаимодействуют друг с другом по циф-
ровым каналам. И, конечно, к банкам В2В-
компании предъявляют аналогичные требо-
вания в части взаимодействия.

Также мы отмечаем увеличение прозрач-
ности и доступности данных. Большинст-
во компаний стараются улучшить доступ-
ность и качество своих финансовых дан-
ных, чтобы принимать более обоснованные 
решения. Поэтому банки переходят к моде-
ли открытых API (application programming 
interface — открытые программные интер-
фейсы), что позволяет интегрировать бан-
ковские сервисы с системами, которые при-
меняет бизнес. Искусственный интеллект 
все чаще используется при реализации но-
вых сервисов — это тоже заметный тренд.

Основным конкурентным преимуще-
ством финансовой организации становит-

ся скорость обслуживания. Поэтому бан-
ки большое внимание уделяют снижению 
time-to-market. Сохраняется тенденция ухо-
да от вендорской разработки в пользу собст-
венной, что позволяет сократить стоимость 
вводимых сервисов и обеспечивает управле-
ние сроками вывода новых сервисов на ры-
нок. Кроме того, это и способ замещения за-
рубежных разработок отечественными, что 
в текущей ситуации очень важно.

И, конечно, все бОльшую популярность 
приобретает развитие экосистем. Мы созда-
ли экосистему «ГПБ Бизнес-Онлайн», кото-
рая позволяет клиентам банка решать во-
просы развития, масштабирования бизнеса 
и повышения его эффективности в режиме 
онлайн на единой платформе. Для удобства 
пользователей предусмотрена и единая ав-
торизация для работы в личных кабинетах 
компаний Группы Газпромбанка «ГПБ Биз-
нес ID», что обеспечивает не только бесшов-
ный переход между сервисами, но и исполь-
зование единых учетных данных всеми ком-
паниями Группы Газпромбанка.

Если говорить в целом о требованиях, 
которые предъявляют В2В-компании, то им 
уже не интересны исключительно финан-
совые услуги: банки должны не просто пре-
доставлять сервисы, но и помогать решать 
задачи.
— Что входит в эту экосистему и по ка-
ким принципам она выстраивалась?
— Это относительно новая бизнес-модель 
обслуживания корпоративных клиентов, 
где во главу угла поставлены не просто раз-
розненные онлайн-сервисы, а полноценная 
технологическая платформа. В основу легли 
самые современные IT-решения. собствен-
ной разработки. Это важный элемент в кон-
тексте достижения технологического суве-
ренитета и общегосударственных целей им-
портозамещения в IT-отрасли.

Клиенты же имеют доступ к услугам ком-
паний Группы Газпромбанка в режиме «од-
ного окна». Экосистема круглосуточно свя-
зывает между собой все юридически значи-
мые процессы: от открытия счета и РКО, спе-
циализированных банковских сервисов до 
Электронной торговой площадки ГПБ, услуг 
лизинга и факторинга.

Абсолютно все сервисы теперь доступны 
из единой точки входа с единой аутентифи-
кацией пользователя. Можно говорить, что 
сейчас возникла совершенно новая биз-

нес-среда для взаимодействия Газпромбан-
ка и его клиентов.
— Насколько цифровизация банковских 
продуктов в целом меняет отношения 
с бизнесом? Какую роль в работе и при-
влечении клиентов банка играет цифро-
вая трансформация?
— Сейчас цифровая трансформация игра-
ет ключевую роль во всех сферах жизнеде-
ятельности компаний. Но без внутренней 
перестройки процессов это, безусловно, 
будет невозможно реализовать. Благодаря 

цифровой трансформации не только ме-
няются внутренние процессы — меняется 
сама философия обслуживания клиентов 
и работа банка.

Мы стараемся сделать все наши сервисы 
привлекательными для клиентов. В пер-
вую очередь они должны обладать необхо-
димым набором качеств: быстротой и до-
ступностью в использовании, надежно-
стью и безопасностью.

К тому же в период с 2021 по 2022 год 
нам удалось нарастить клиентскую базу по 
транзакционным продуктам практически 
вдвое — на 90%. Это произошло в первую 
очередь за счет реализации онлайн-серви-
сов, которые позволили обеспечить легкий 
онбординг клиентов, а также возможность 
подключить и управлять сервисами в ре-
жиме онлайн.

По отдельным же видам услуг мы полу-
чили еще более внушительные результаты. 
Например, по валютному контролю и он-
лайн-инкассации — в два и четыре раза со-
ответственно. Отмечу, управление этими 
продуктами также реализовано в системе 
«ГПБ Бизнес-Онлайн».
— Какие задачи клиента решает непосред-
ственно ваше направление банкинга?
— Моя команда отвечает за транзакционные 
сервисы, которые обеспечивают всю крове-

носную систему жизнеобеспечения бизнеса. 
Газпромбанк давно и успешно «пилотирует» 
качественные высокотехнологичные про-
дукты для юрлиц. Удобство взаимодействия 
с банком — одно из ключевых условий для 
эффективной работы компании.

Это относится и к открытию счетов, 
и к получению любых справок в цифровом 
виде буквально за минуты, и к заказу кор-
поративной карты. Сюда же относятся рас-
четы с поставщиками и клиентами. Напри-
мер, онлайн-инкассация оптимизирует ра-
боту клиентов с наличностью.

Цифровое управление услугой в экосис-
теме «ГПБ Бизнес-Онлайн» дает возможность 
заключить договор и подключить новые точ-
ки продаж, получая отчеты и всю необходи-
мую аналитику онлайн, что позволяет изба-
виться от бумажного документооборота.

Прием оплаты за товары и услуги по Сис-
теме быстрых платежей Банка России со сто-
роны клиентов позволяет нашим партнерам 
оперативно получать средства на свой рас-
четный счет без дополнительных издержек.

Кроме того, мы предлагаем клиентам са-
мые актуальные инструменты автоматиза-
ции казначейской функции в области по-
ставки услуг и цифровых решений для эф-
фективного управления денежными потока-
ми и ликвидностью групп компаний. Одной 
из наиболее новаторских услуг Газпромбан-
ка, пожалуй не имеющей аналогов на рын-
ке, является «Автоматизированный сервис 
по централизованному управлению лик-
видностью предприятия». Это комплексное 
решение всех задач казначейства корпора-
ции, призванное в целом улучшать финан-
совый результат компании. В частности, сер-
вис избавляет от рутины при моделирова-
нии, прогнозировании и планировании де-
нежных потоков, позволяет распоряжаться 
денежными средствами на счетах в различ-
ных банках через «единое окно».
— Сегодня рынок ждет от банка ком-
плексного предложения. Что вы вкла-
дываете в это понятие? И получается ли 
вам удовлетворять подобные ожидания 
со стороны клиентов?
— Мы ставим себе цель не продать клиенту 
тот или иной сервис, а закрывать глобаль-
ные потребности и быть надежным парт-
нером в развитии бизнеса. Поэтому мы ра-
ботаем над совершенствованием всех на-
ших технологий и решений для клиентов 

при предоставлении нашим клиентам ком-
плексных решений.
— Как вы видите перспективы разви-
тия Газпромбанка в ближайшие не-
сколько лет? На чем планируете сосре-
доточиться и почему?
— Современный Газпромбанк в том числе 
ориентирован на решения, которые спо-
собствуют развитию В2В-компаний из са-
мых разных отраслей российской эконо-
мики. Наша экосистема, безусловно, будет 
прогрессировать и дальше, отвечая все но-
вым вызовам.

Мы совершенно точно знаем, что будем 
добавлять в нее не только банковские сер-
висы, но и сервисы внешних партнеров. 
Нам очень интересна инициатива Банка 
России по цифровому рублю. Газпромбанк 
входит в пилотную группу по запуску циф-
рового рубля.

Также мы традиционно будем уделять 
внимание нашим флагманским направле-
ниям: онлайн-инкассации и сервисам для 
казначейства корпораций.
— Обычно поддержка МСБ сводится 
к неким льготным кредитам, програм-
мам господдержки. Как вы строите рабо-
ту с этим сегментом экономики с точки 
зрения транзакционного бизнеса? В чем 
уникальность продуктов, которые вы 
предлагаете малому и среднему бизнесу?
— Потребителю важно получить от банка 
прозрачное ценовое предложение, ориенти-
рованное на его сегмент бизнеса. Для при-
влечения клиентов банками реализованы 
широкие линейки тарифных планов, диф-
ференцированные по составу и стоимости 
продуктов в зависимости от сегмента и по-
требности бизнеса той или иной компании.

В свою очередь, существуют дополнитель-
ные неценовые факторы, влияющие на при-
нятие решения при выборе банка для обслу-
живания по РКО.

Сейчас одним из основных атрибутов, 
определяющих выбор банка, является ком-
плексность сервисов, которые может полу-
чить клиент, а также простота и скорость до-
ступа к этим сервисам.

Мы научились очень быстро открывать 
счета с минимальными трудозатратами на 
стороне клиента. Для этого клиенту необхо-
димо просто зайти в экосистему и заполнить 
элементарную анкету. Банк проверяет дан-
ные о потенциальном клиенте, и после это-
го клиент может выбрать любой наш офис, 
в который ему удобно прийти и открыть счет 
всего один раз или встретиться с выездным 
менеджером банка в удобном для себя месте.

Кроме того, все корпоративные клиенты 
Газпромбанка могут воспользоваться меха-
низмом банковского сопровождения кон-
трактов. Это, в частности, сервис интерак-
тивной отчетности и портал передачи обо-
сновывающих документов. Кстати, бону-
сом мы предоставляем нашим клиентам по-
мощь в проверке и рекомендациях по рабо-
те с тем или иным контрагентом. Это озна-
чает, что мы можем проверить безопасность 
сторон сделки, составить рекомендации по 
работе с тем или иным поставщиком либо 
подрядчиком. Выводы основываются на ана-
лизе данных из открытых источников.

В этом направлении, на мой взгляд, у бан-
ка есть большой потенциал для того, чтобы 
клиент оставался с нами и после того, как за-
вершится срок конкретного контракта, в ко-
тором мы зачастую выступали только одной 
из сторон сделки.

Беседовал Константин Анохин

«Мы ставим себе цель не продать 
клиенту сервис, а решить его задачу»
В последние несколько лет на финансовом рынке РФ 
произошли существенные изменения. Это поставило 
банки РФ перед необходимостью также адаптировать-
ся к новым условиям. О том, каким критериям сегодня 
должны отвечать банки, чтобы развиваться, и как убе-
дить клиента остаться с банком после завершения кон-
тракта, в интервью „Ъ“ рассказал первый вице-прези-
дент Газпромбанка Владимир Бусько.

— вклады —

Число успешных IT-атак на бан-
ковские счета граждан увеличи-
лось. Только в первом квартале 
2023 года у вкладчиков украли 
несколько миллиардов рублей. 
За тот же период данных о значи-
тельных кражах средств со сче-
тов кредитных организаций нет. 
IT-злоумышленники переключи-
лись на вкладчиков, которые ока-
зались беззащитнее банков.

Статистика нападений
В начале июня Банк России опу-
бликовал «Обзор отчетности об ин-
цидентах информационной без-
опасности при переводе денежных 
средств» за первый квартал 2023 го-
да, согласно которому кредитные 
организации отразили 2,7 млн опе-
раций без согласия клиента, пре-
дотвратив хищения средств ор-
ганизаций и физических лиц на 
712 млрд руб. Успешными оказа-
лись 252,1 тыс. атак на сумму 4,5 мл-
рд руб. Жертвами хакеров были пре-
имущественно граждане — у них 
украли деньги в 251,5 тыс. инци-
дентов, еще 655 случаев составляли 
атаки на корпоративных клиентов 
банков. Сообщений ЦБ о хищении 
средств у кредитных организаций 
ни в 2023-м, ни в 2022 году не было.

При изучении статистики ЦБ мо-
жет создаться впечатление, что кре-
дитные организации хакерам боль-
ше не интересны. Но это не так. Как 
сообщили „Ъ“ в Банке России, в 2022 
году число DDoS-атак на инфраструк-
туры кредитных организаций суще-

ственно увеличилось, тем не менее 
они не понесли серьезных потерь. 
«Это произошло в том числе благо-
даря эффективному взаимодейст-
вию регулятора, банков и других ве-
домств, задействованных в процес-
се противодействия данному типу 
атак»,— указали в ЦБ.

Масштабные DDoS-атаки прошло-
го года — дело рук политически мо-
тивированных хакеров — хактиви-
стов. Сохраняется угроза и сейчас.

«Я бы не сказал, что подобные ата-
ки больше не актуальны для кредит-
ных организаций. По нашей сети по 
итогам первого квартала 2023 года их 
число снизилось на 15–20% в сравне-
нии с прошлогодним,— сказал руко-
водитель направления по развитию 
продуктов сетевой и IT-инфраструк-
туры от DDoS компании Servicepipe 
Даниил Бобрышев.— Кроме того, 
уже в 2023 году мы все видели, как 
DDoS-атаки приводили к недоступ-
ности сервисов крупнейших игро-
ков». Также эксперт отметил, что для 
кредитных организаций сейчас ак-
туален еще один тип киберинциден-
тов, не связанный напрямую с выво-
дом денежных средств,— СМС-бом-
бинг. Атака происходит следующим 
образом: ботнет под видом клиентов 
банков запрашивает отправку ему 
СМС, например для входа в интер-
нет-банк. В результате такой активно-
сти количество отправляемых СМС 
и, соответственно, расходы на их оп-
лату могут вырасти в три-пять раз. 
Целью злоумышленников при таких 
атаках является нанесение финансо-
вого ущерба, некоторые из них также 
инициированы хактивистами.

Отсутствие громких сообщений 
о случаях хищения средств из кре-
дитных организаций также не по-
вод расслабляться, уверены экспер-
ты. «Банки перестанут интересо-
вать злоумышленников только тог-
да, когда в них перестанут хранить-
ся деньги,— замечает руководитель 
центра сервисов кибербезопасно-
сти компании МТС RED Андрей Ду-
гин.— Количество атак с использо-
ванием технологий падает в связи 
с тем, что за прошедший год многие 
организации повысили свой уро-
вень защищенности». На собствен-
ном опыте банки убедились в том, 
что хакеры и киберугрозы не про-
сто страшилки от ИБ-специалистов, 
резюмировал эксперт. С ним согла-
сен аналитик исследовательской 
группы Positive Technologies Федор 
Чунижеков, который отметил: для 
проведения атак на системы финан-
совых организаций и получения фи-
нансовой выгоды злоумышленни-
кам необходимо иметь очень высо-
кую квалификацию и глубокое по-
нимание внутренних бизнес-про-
цессов таких компаний. Эксперт от-
метил, что снижения интереса зло-
умышленников к атакам на банки 
нет. «По нашим данным, за первый 
квартал 2023 года доля атак на фи-
нансовые организации составила 8% 
в общем объеме атак»,— сказал Фе-
дор Чунижеков.

Доля атак с использованием соци-
альной инженерии была высокой 
год назад, остается высокой и в 2023 
году — на них приходится больше 
половины инцидентов. Число же 
случаев использования злоумыш-

ленниками вредоносного ПО (хаке-
ры традиционно используют его при 
атаках на банки) снизилось с прош-
лого года на 16%. В абсолютных ве-
личинах это 75 раз в квартал, что со-
ставляет 0,03% общего объема атак.

Атаки, связанные с компроме-
тацией аутентификационных или 
учетных данных, изменением мар-
шрутно-адресной информации, 
с эксплуатацией уязвимостей и ска-
нированием портов, составляли 
в общем объеме менее 0,02%, или 47 
за квартал. Это также типичные ата-
ки на кредитные организации.

Тренды года
Рост защищенности кредитных ор-
ганизаций вынуждает хакеров сме-
нить тактику. В Банке России увере-
ны, что киберпреступники уже пе-
реориентировались со сложных 
атак с применением разнообразных 
тактик и техник на атаки, связан-
ные с эксплуатацией уязвимостей 
используемого организациями про-
граммного обеспечения (ПО).

По словам Андрея Дугина, в 2023 
году сохранится также тренд на ата-
ки контрагентов банков, чтобы че-
рез них зайти в банк. В ЦБ также фик-
сируют атаки на третью сторону. 
«К ним относятся случаи, когда ата-
кованной стороной выступают ком-
пании—поставщики ПО в организа-
ции финансовой сферы»,— сообщи-
ли в Банке России. Федор Чунижеков 
также считает одной из основных уг-
роз для кредитных организаций ата-
ки через финансовые приложения, 
встраиваемые в экосистемы. Кроме 
того, злоумышленники могут созда-

вать клоны онлайн-банков в магази-
нах приложений и поддельные стра-
ницы в соцсетях.

Актуальны для кредитных орга-
низаций и атаки внутренних злоу-
мышленников. По словам главного 
эксперта «Лаборатории Касперского» 
Сергея Голованова, в 2023 году мно-
гие обращения компаний были свя-
заны с инцидентами в их внутрен-
ней инфраструктуре, в том числе 
с утечками персональных данных.

Федор Чунижеков назвал реаль-
ной угрозой для банков и атаки че-
рез инсайдеров.

Говоря об атаках на клиентов кре-
дитных организаций, эксперты от-
метили: хотя доля социальной инже-
нерии очень высока, средствам юри-
дических и физических лиц угрожа-
ют не только атаки, начинающиеся 
со звонка «службы безопасности бан-
ка». И рассказали об основных трен-
дах этого года. По словам начальни-
ка департамента кибербезопасности 
банка «Зенит» Олега Волкова, в 2023 
году вероятны взломы мобильных 
устройств банковских клиентов с по-
мощью удаленного доступа, а также 
получение возможности установки 
переадресации СМС и звонков. До-
ступ к управлению устройствами до-
стигается посредством социальной 
инженерии, фишинга, вредоносных 
приложений.

Генеральный директор Safetech 
Денис Каленберг отметил, что по-
чти все убытки от фишинга и в зна-
чительной части от социальной ин-
женерии стали результатом исполь-
зования СМС, о небезопасности ко-
торых в качестве средства подтвер-

ждения платежа неоднократно пре-
дупреждали эксперты по информа-
ционной безопасности и которые, 
по сути, запретил использовать ре-
гулятор с 1 октября 2022 года.

Денис Каленберг также напом-
нил, что в отчете ЦБ по ИБ-инци-
дентам по итогам первого кварта-
ла 2023 года приводится статисти-
ка несанкционированных плате-
жей через СБП, и такие атаки на 
граждан не потеряют актуально-
сти и в будущем. «Происходят они 
нередко следующим образом: кли-
ент банка при оплате покупки пу-
тем сканирования QR-кода или пе-
рехода по ссылке провалился в мо-
бильный банк и быстро подтвер-
ждает перевод с помощью СМС, не 
глядя, кому идут деньги (отображае-
мая информация очень ограничена, 
и обычно ее не читают),— пояснил 
эксперт.— Если реквизиты отправ-
ки подделаны злоумышленником, 
то деньги улетят неустановленным 
лицам». И пока кредитные органи-
зации не перейдут на более безопас-
ные способы подтверждения тран-
закций, риски подобных атак для 
клиентов кредитных организаций 
сохранятся.

По словам Федора Чунижекова, 
для получения доступа к устройст-
вам клиентов будут по-прежнему ис-
пользоваться и банковские трояны.

Сергей Голованов отметил рост 
атак на банковских клиентов-юр-
лиц: «В конце 2022 года отмечен рез-
кий рост таких атак, в том числе с ис-
пользованием вредоносного ПО, ко-
торый продолжается в 2023-м».

Вероника Никитина

Право вкладчика — быть обворованным
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«Благодаря реализации онлайн-сервисов  
банку удалось за два года нарастить 
клиентскую базу по транзакционным  
продуктам на 90%, а в разрезе валютного 
контроля и онлайн-инкассации —  
в 2 и 4 раза соответственно»
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«По нашим прогнозам, 
в 2023 году рост кредитно-

го портфеля юрлиц составит 13–15%, 
что немного выше, чем в 2022 го-
ду»,— говорит Дмитрий Монастыр-
шин. Потребность в кредитовании 
со стороны корпоративных клиен-
тов, по его словам, обусловлена пе-
реориентацией экспортно-импорт-
ных потоков и изменением логисти-
ческих маршрутов в сторону Азии. 
«Большой потенциал роста кредито-
вания сосредоточен в нефтегазовом 
секторе в связи с планами строитель-
ства новых трубопроводов, заводов 
СПГ, расширением танкерного фло-
та. А также в машиностроении в свя-
зи с импортозамещением и потреб-
ностями ОПК, жилищном и инфра-
структурном строительстве, нефте-
химии, аграрном секторе»,— пола-
гает аналитик.

Ипотека без застройщиков
В январе—феврале выдачи ипотеки 
были на низком уровне, из-за того 
что в декабре 2022 года были выда-
ны кредиты на рекордные 700 млрд 
руб. (в 2022 году в месяц выдава-
лось около 400 млрд руб.): люди сна-
чала опасались закрытия програм-
мы «Льготная ипотека», а после ее 
продления сыграл роль фактор ро-
ста ставок по этой госпрограмме 
с 2023 года с 7% до 8% годовых. Одна-
ко в следующие два месяца выдачи 
восстановились, и в марте—апреле 
ипотечный портфель российских 
банков прибавлял уже примерно 
по 300 млрд руб., или 2,1% и 2,2%, 
что лишь немного ниже среднеме-
сячных темпов прироста прошлого 
года (2,3%).

В банке России отмечают при 
этом некоторое замедление выдач 
ипотеки с господдержкой, что, по 
мнению регулятора, в том числе мо-
жет быть связано со сворачивани-
ем «льготной ипотеки от застройщи-
ка» по экстремально низким став-
кам, которая часто комбинирова-
лась с программами господдержки. 
Эта тенденция, видимо, сохранится: 
с 30 мая банки обязаны доформиро-
вать резервы по кредитам с полной 
стоимостью существенно ниже рын-
ка, выданным после 15 марта. «Мы 
ожидаем, что эта мера дестимули-
рует выдачу ипотеки с экстремаль-
но низкими нерыночными ставка-

ми, которые достигаются за счет за-
вышения стоимости жилья, что при-
ведет к снижению рисков как для 
банков, так и для заемщиков»,— го-
ворят в ЦБ.

«Согласно нашим прогнозам, ди-
намика ипотечного кредитования 
будет положительной по итогам го-
да, возможен прирост портфеля до 
5–10%,— рассказывает директор де-
партамента ипотечных продуктов 
и цифрового бизнеса „Росбанк Дом“ 
Вадим Мамонов.— При этом рост бу-
дет носить более сбалансированный 
характер: в меньшей степени он бу-
дет происходить за счет удлинения 
сроков для завышения суммы кре-
дита. Спрос на ипотеку быстро вос-
становился за февраль—март и сей-
час остается на высоком уровне». 
Действия регулятора, направлен-
ные на дестимуляцию выдач ипотеч-
ных кредитов, полная стоимость ко-
торых существенно ниже рыночно-
го уровня, по его мнению, направле-
ны на снижение рисков как для бан-
ков, так и для заемщиков. А допол-
нительные резервы, которые банки 
будут начислять с 30 мая, помогут им 
накопить буфер для покрытия ри-
сков, связанных с разницей цен на 
первичном и вторичном рынках жи-
лья, и будут постепенно возвращать-
ся по мере погашения ипотеки заем-
щиками.

«По итогам 2023 года мы ожида-
ем, что ипотечный портфель в целом 
по рынку вырастет на 12–17%»,— го-
ворит Дмитрий Монастыршин. Он 
отмечает, что в начале 2023 года вы-
дача ипотеки по низким ставкам 
происходила за счет субсидий от за-
стройщиков, которые завышали це-
ны на новостройки. С учетом же ре-
гуляторных изменений стоит ждать 

сокращения выдачи ипотеки по низ-
ким ставкам, одновременно с этим 
снизится и цена квартир. «Таким 
образом, для заемщиков привлека-
тельность ипотеки сохранится»,— 
полагает эксперт.

В ВТБ предполагают, что в те-
кущем году превысят показатели 
прошлого как ипотека, так и авто-
кредитование. «Мы ожидаем, что 
уже по итогам января—июня рос-
сийские заемщики оформят жилищ-
ные кредиты более чем на 2,76 трлн 
руб. Это будет на 46% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года, и на 2% больше, чем в рекорд-
ном 2021 году. Таким образом, в пер-
вом полугодии рынок ипотеки пол-
ностью восстановится, несмотря на 
ужесточение регулирования сегмен-
та»,— констатируют в банке. Что ка-
сается автокредитования, то, по про-
гнозам ВТБ, выдачи по итогам ны-
нешнего года достигнут 1,13 трлн 
руб., что на 4% выше уровня 2021 
года и на 62% — 2022 года. Фактора-
ми роста будут наращивание и рас-
ширение линейки транспортных 
средств отечественного автопрома, 
увеличение поставок новых машин 
с азиатского рынка, а также разви-
тие параллельного импорта.

Потребление обязывает
Потребительское кредитование по-
сле довольно скромного, на 0,5%, 
роста в январе и феврале в марте—
апреле оживилось: портфель необе-
спеченных ссуд российских банков 
в эти месяцы вырос на 1,4% и 1,2% 
соответственно, что лишь немно-
гим ниже среднемесячных темпов 
роста в докризисном 2021 году. По 
мнению аналитиков ЦБ, это говорит 
о достаточно высокой потребитель-

ской активности в отсутствие новых 
шоков. Также в Банке России ожида-
ют, что в дальнейшем рост потреби-
тельского кредитования может не-
сколько затормозиться с учетом ог-
раничения выдачи кредитов заем-
щикам с высокой долговой нагруз-
кой макропруденциальными лими-
тами (с третьего квартала они будут 
снижены на 5 п. п., до 20% от суммы 
всех предоставленных кредитов на 
срок до пяти лет и до 5% для креди-
тов на срок свыше пяти лет).

На росте рынка потребительско-
го кредитования в первые четыре 
месяца 2023 года сказывается по-
вышение склонности банков к бо-
лее рисковому кредитованию на фо-
не улучшения ситуации в экономи-
ке и на рынке труда, отмечает Дмит-
рий Монастыршин. Банки одобря-
ют больший объем заявок, одновре-
менно проявляется эффект реализа-
ции отложенного спроса населения 
на крупные покупки. По итогам 2023 
года ожидается ускорение темпов 
роста портфеля потребительских 
ссуд по сравнению с 2022-м. Ужесто-
чение макропруденциальных лими-
тов с третьего квартала будет способ-
ствовать, по мнению Дмитрия Мо-
настыршина, перераспределению 
кредитования в пользу заемщиков 
с низкой долговой нагрузкой и сдер-
живать рост наиболее рисковой ча-
сти портфеля.

«В 2023 году мы ожидаем оживле-
ния выдач потребкредитов с учетом 
более низкого уровня процентных 
ставок, чем в прошлом году, и слабо-
го роста доходов граждан, что вызы-
вает необходимость прибегать к за-
емным средствам,— прогнозирует 
Людмила Кожекина.— Темп приро-
ста по итогам нынешнего года пор-

тфеля необеспеченных потребкре-
дитов превысит результаты 2022 го-
да и составит около 10%».

Прогнозы ВТБ более оптимистич-
ны. «В этом году финансовая конъ-
юнктура стабильнее, чем в прош-
лом, что позволяет рынку кредито-
вания физлиц устойчиво расти,— 
говорят в банке.— По итогам перво-
го квартала выдача розничных кре-
дитов в России на 8% превысила по-
казатели рекордного 2021 года, что 
свидетельствует о восстановлении 
потребительской активности на-
селения». В этом году при устойчи-
вой макроэкономической ситуации 
в ВТБ ожидают роста портфеля кре-
дитов физлиц российских банков 
на 17%, до 33,5 трлн руб., основны-
ми драйверами роста должны стать 
ипотека и кредиты наличными.

Растут маржинальность 
и прибыль
В 2023 году для российского банков-
ского сектора складываются благо-
приятные условия, отмечает Дмит-
рий Монастыршин. Банки в 2022 
году уже создали значительные ре-
зервы на возможные потери по ссу-
дам в связи с ухудшением кредит-
ного качества заемщиков. «В базо-
вом сценарии ожидаются отсутст-
вие новых валютных шоков, посте-
пенное восстановление экономи-
ки при поддержке бюджетных сти-
мулов и стабильный уровень клю-
чевой ставки»,— рассказывает ана-
литик. По его расчетам, при ключе-
вой ставке 7,5% на протяжении все-
го 2023 года стоимость фондирова-
ния банков будет ниже, чем в прош-
лом году, а текущая динамика до-
ходности ОФЗ позволяет прогнози-
ровать высокие ставки по кредитам, 

что также будет способствовать по-
вышению маржинальности банков.

Аналитики «ВТБ Мои инвести-
ции» считают, что к концу года чи-
стая прибыль сектора может вос-
становиться до 2,1–2,4 трлн руб. 
с 203 млрд руб. в прошлом году.

В агентстве «Эксперт РА» ожида-
ют, что чистая прибыль банковско-
го сектора по итогам 2023 года пре-
высит 2 трлн руб. и составит 2,2–
2,5 трлн руб.». Основными драйвера-
ми роста прибыли станут снижение 
отчислений в резервы по кредитам, 
рост кредитной активности (в том 
числе в сегменте необеспеченного 
потребкредитования) и рост чистых 
процентных доходов по мере сни-
жения стоимости ресурсной базы. 
Также существенное положитель-
ное влияние на величину прибыли 
окажет валютная переоценка.

«По нашим прогнозам, рост мар-
жи одновременно с наращиванием 
кредитования позволит банкам по-
лучить прибыль 2,2–2,6 трлн руб., 
что близко к докризисному уровню 
2021 года»,— говорит Дмитрий Мо-
настыршин.

При этом к основным пробле-
мам российского банковского сек-
тора аналитик относит ограничение 
внешних расчетов в недружествен-
ных валютах, закрытие доступа к за-
падному рынку капитала, а также 
подверженность процентному риску 
из-за преобладания коротких пасси-
вов при более длинных активах.

«Основные проблемы россий-
ских банков лежат в плоскости 
управления и профессионализма ка-
дров: это неумение быстро адапти-
роваться к изменяющимся услови-
ям и отсутствие достаточного запаса 
прочности, отсутствие стратегиче-
ского видения альтернативных ва-
риантов развития и использования 
новых инструментов и возможно-
стей»,— считает Ольга Панина. Она 
также отмечает, что, по данным раз-
ных информационных источников, 
около 30 российских банков за по-
следнее время подключились к на-
циональной китайской системе бан-
ковских переводов CIPS, платежи 
в которой осуществляются в юанях, 
что свидетельствует о том, что госу-
дарство не смогло создать альтерна-
тиву или аналог SWIFT, а это «повы-
шает многие риски для российской 
банковской системы».

Петр Рушайло

Время выдавать займы
с13
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банк

— экспертиза —

В 2022 году под влиянием череды 
внешних и внутренних шоков струк-
тура российского банковского сек-
тора, складывающаяся годами, на-
чала быстро меняться. Лидеры рын-
ка попали в санкционные списки 
иностранных государств, в результа-
те чего оказались отрезаны от при-
вычного спектра проводимых опе-
раций, что повлекло за собой мигра-
цию клиентов в менее крупные фе-
деральные, региональные и расчет-
ные кредитные организации.

Результатом перетока клиентов из 
крупнейших банков, а также общего 
снижения инвестиционной актив-
ности крупного бизнеса, который 
традиционного обсуживали лидеры 
рынка, стало снижение доли топ-10 
кредитных организаций в банков-
ском секторе впервые за десять лет.

При этом банки, занимающие 
с 16-го по 100-е места по активам, 
смогли увеличить свой финансовый 
результат по сравнению с прошлы-
ми периодами, что оказало поддер-
жку прибыли всего сектора, в то вре-
мя как топ-10 банков продемонстри-
ровали совокупный убыток вследст-
вие создания резервов, сжатия чи-
стой процентной маржи и получе-
ния крупных разовых убытков по 
сделкам с иностранной валютой.

Трансформационные процессы, 
начавшиеся в прошлом году, будут 
продолжаться и в 2023-м. Усиливаю-
щееся санкционное давление, затра-
гивающее как финансовый, так и ре-
альный секторы экономики, приво-
дит к формированию альтернатив-
ных путей расчетов, роста объемов 
сделок с дружественными страна-
ми и переориентации на «мягкие» 
валюты.

Вместе с этим на фоне относитель-
но высокой стоимости заимствова-
ний и нестабильной геополитики 
инвестиционная активность бизне-
са остается достаточно сдержанной, 
что несколько ограничивает банки 
в наращивании кредитования.

Категория наиболее платежеспо-
собных клиентов стала переходить 
к сберегательной модели, ограничи-
вая крупные траты из-за ожиданий 
потенциальных финансовых слож-
ностей в будущем.

Кроме того, определенное чи-
сло квалифицированных граждан 
временно покинули территорию 
РФ, что оказало давление на бизнес 
с точки зрения оттока трудовых ре-
сурсов, а также уменьшило базу каче-
ственных клиентов для кредитных 
организаций.

Тем не менее происходящая пе-
рестройка сектора, с одной стороны, 
дает возможности для развития тем, 
кто сможет быстрее адаптировать-
ся под новые реалии и использовать 
имеющийся потенциал для укрепле-

ния бизнеса, а, с другой стороны, 
усилит уход с рынка слабых игроков.

По мере завершения анонсиро-
ванных объединений банков, а так-
же потенциально возможных новых 
слияний в целях оптимизации рас-
ходов количество банков, работаю-
щих с крупным бизнесом, будет по-
степенно снижаться.

Корпоративные заемщики, ори-
ентированные на экспортно-им-
портные сделки, продолжат пере-
водить свои расчеты в не попавшие 
под санкции кредитные организа-
ции, что ограничит возможности по 
наращиванию кредитования данной 
группы клиентов со стороны круп-
ных банков, которые для компенса-
ции выпадающих доходов будут вы-
нуждены искать возможности для 
роста в других сегментах и нишах.

Ключевой точкой роста для рынка 
в 2023 году станет развитие кредито-
вания МСБ, объем которого, по оцен-
кам агентства, к концу года увеличит-
ся на 30%. По мере ухода крупных ино-
странных бизнесов, традиционно за-
нимавших определенные ниши, сти-
мул для развития получили локаль-
ные производства, что обуславливает 
постепенный рост количества субъ-
ектов данной группы клиентов и, как 
следствие, объемов их кредитования.

Кроме того, некоторые россий-
ские производители включают 
в свои экономические цепочки но-
вые небольшие компании для фор-
мального соблюдения санкционных 
ограничений, что также способству-
ет росту числа компаний МСБ.

Укреплять свои позиции в сег-
менте МСБ будут банки, традици-
онно специализирующиеся на кре-
дитовании таких заемщиков, а так-
же часть кредитных организаций, 
ранее ориентированных на работу 
с производственными лидерами.

По мнению «Эксперт РА», за 2022–
2023 годы доля банков, ориентиро-
ванных на МСБ на фоне изменений 
в реальном секторе экономики, вы-
растет с 11% до 20% в активах банков-
ского сектора.

А доля кредитных организаций, 
работающих с крупным бизнесом, 
на банковском рынке снизится 
с 76% до 62%, несмотря на то что дан-
ный сегмент останется крупнейшим 
в российской экономике.

На фоне усиливающейся конку-
ренции между крупнейшими и сред-
ними региональным банками будет 
необходимо пересматривать устояв-
шиеся подходы к ведению бизнеса.

Региональные игроки станут ак-
тивнее совершенствовать качество 
сервиса, повышая уровень диджи-
тализации своих услуг, и делать фо-
кус на скорости обслуживания кли-
ентов, что потребует дополнитель-
ных издержек.

В то же время крупнейшие бан-
ки продолжат персонализировать 

свои подходы, уходя от обезличен-
ного массового кредитования, что, 
в свою очередь, потребует переори-
ентации текущих и найма дополни-
тельных кадровых ресурсов.

Изменения затронут и рознич-
ное кредитование, которое традици-
онно выступало одним из наиболее 
маржинальных сегментов банков-
ского сектора. С учетом государст-
венного фокуса на снижение закре-
дитованности населения и введения 
различных регуляторных новаций, 
призванных охладить как ипотеч-
ный, так и потребительский сегмен-
ты, бурного роста кредитования физ-
лиц агентство не ожидает.

Тем не менее на фоне слабого ро-
ста доходов граждан потребность 
в заемных средствах сохраняется, 
что по мере реализации отложен-

ного спроса простимулирует рост 
выдач. Так, по оценкам агентства, 
по итогам 2023 года портфель по-
требительских кредитов увеличит-
ся на 10%, а ипотечный портфель — 
на 16%.

Драйвером роста ипотеки в 2023 
году продолжит оставаться льготная 
программа, продленная до середины 
следующего года, которая, по оцен-
кам агентства, обеспечит около 44% 
выдач по итогам текущего года. Од-
нако по мере роста стоимости креди-
тов на первичном рынке за счет огра-
ничений на выдачи по заниженным 
ставкам и повышения требований 
к первоначальному платежу стимул 
для развития получит ипотека на вто-
ричное жилье.

Чтобы несколько ограничить 
свои риски в необеспеченном кре-

дитовании и соответствовать регуля-
торным требованиям, банки станут 
активнее предлагать кредиты «под 
залог автомобилей» или «под залог 
недвижимости».

Часть необеспеченных потреби-
тельских кредитов наиболее закреди-
тованных граждан может мигриро-
вать в микрофинансовые организа-
ции в качестве займов «до зарплаты».

Еще одним трендом в необеспе-
ченной рознице станет развитие ли-
дерами сегмента BNPL-сервисов, по-
ка еще не очень значимых для рос-
сийского рынка, в ответ на запуск 
этого продукта банками при маркет-
плейсах, которые динамично росли 
на протяжении прошлого года и про-
должат наращивать свои позиции.

На фоне сворачивания бизнеса 
банками при автопроизводителях, 

которые традиционно занимали вы-
сокие конкурентные позиции в сег-
менте автокредитования, новые вы-
дачи кредитов на покупку машин ал-
лоцируются на универсальных кре-
дитных организациях, имеющих со-
ответствующие компетенции. Авто-
кредитование начало постепенно 
восстанавливаться за счет повыше-
ния предложения автомобилей ки-
тайской и российской сборки. Вме-
сте с тем влияние на рост объемов 
вновь выдаваемых кредитов оказы-
вают возросшие цены на новые ма-
шины. Тем не менее темпов роста 
2020 года сегмент все еще не смо-
жет достигнуть: по оценкам «Экс-
перт РА», объем автокредитов выра-
стет всего на 13%.

Ксения Якушкина, 
«Эксперт РА»

Дорога 
перемен
На финансовом рынке впервые за последние де-
сять лет отмечено снижение доли топ-10 банков 
страны. Как следствие, оживление кредитования 
МСБ на фоне изменений в реальном секторе эко-
номики приведет к росту доли МСБ-ориентиро-
ванной бизнес-модели на банковском рынке 
с 11% до 20%. Вместе с этим возросшая конку-
ренция за клиентов усилит дальнейшее сближе-
ние подходов и лучших практик федеральных 
и региональных банков.

— законопроект —

По его оценкам, вклады до 
50 тыс. руб. имеют сейчас 

не больше 10% клиентов.
ВТБ также готов поддержать ма-

лоимущих клиентов и участвовать 
в разработке нового продукта, сооб-
щили в банке. По оценкам банка, бла-
годаря введению социальных вкла-
дов число вкладчиков может выра-
сти на несколько миллионов, объ-
ем портфеля социальных вкладов со-
ставит около 100 млрд руб. При этом 
важно учитывать, что эта сумма мо-
жет быть размещена именно на депо-
зитах, а не на текущих счетах.

«Социальный вклад появится 
в линейке депозитов банка „Откры-

тие“ в сроки и на условиях, которые 
будут обозначены в федеральном за-
коне»,— говорит заместитель лидера 
трайба «Сбережения и инвестиции» 
«Открытия» Мария Саенко. Средний 
уровень ставок банка по подобным 
вкладам составляет 7,5–8,0%, и над-
бавка в 0,5% на 50 тыс. руб. обеспе-
чит клиенту дополнительную выго-
ду в размере 250–500 руб. в год.

Сдерживающие факторы
Банкиры предполагают, что социаль-
ные вклады, несмотря на незначи-
тельный доход по ним, будут востре-
бованы. «Граждане скорректирова-
ли свою модель финансового поведе-
ния: если раньше они, как правило, 
сначала погашали имеющийся кре-

дит, а уже потом начинали копить 
и открывали вклад, то сейчас стано-
вится все больше тех, кто одновре-
менно берет кредит и размещает сбе-
режения на вкладе или накопитель-
ном счету,— говорят в Почта-банке.— 
Люди хотят осуществлять свои пла-
ны здесь и сейчас, сохраняя при этом 
подушку безопасности. Этот тренд 
проявился во второй половине прош-
лого года и продолжает набирать обо-
роты». По оценке банка, число таких 
клиентов выросло за год на 15%.

При этом банкиры полагают, что 
ставки выше рыночной должно суб-
сидировать государство. Это может 
быть как прямое субсидирование 
разницы в ставке со стороны государ-
ства, так и отмена по таким вкладам 

взносов в систему страхования вкла-
дов и введение нулевых отчислений 
в Фонд обязательного резервирова-
ния. «Ставки выше ключевой банки 
предлагают по крупным депозитам 
или депозитам сроком более года. 
Небольшие вклады сроком до года 
с повышенной ставкой большинству 
кредитных организаций неинтерес-
ны,— отмечает старший директор по 
банковским рейтингам „Эксперт РА“ 
Владимир Тетерин.—-Видимо, поэто-
му социальный вклад и было решено 
сделать для банков «предложением, 
от которого нельзя отказаться». Одна-
ко, как указали в Банке России, расче-
ты показывают, что на первоначаль-
ном этапе субсидирование ставок по 
социальным вкладам не потребуется.

Аналитики указывают на нали-
чие факторов, которые могут сдер-
жать развитие инструмента соци-
альных вкладов в обозначенном 
в законе виде. По мнению заме-
стителя директора группы рейтин-
гов финансовых институтов агент-
ства НКР Егора Лопатина, доля та-
ких вкладов для банковской систе-
мы вряд ли будет заметна. «Вклад 
могут открыть только граждане—
получатели мер социальной под-
держки, а данной категории может 
быть сложно формировать сбере-
жения — бОльшая часть их доходов 
уходит на бытовые нужды»,— пояс-
няет он. «Людям с низким доходом 
тяжелее сберегать средства, депози-
ты, в отличие от кредитов, являют-

ся менее востребованным у них про-
дуктом, поскольку таким людям их 
доходов хватает только на текущее 
потребление»,— добавляет анали-
тик банковских рейтингов НРА На-
талия Богомолова.

Привязка к ключевой ставке мо-
жет стать как плюсом, так и минусом 
для вкладчиков, полагает Владимир 
Тетерин. «Если ключевая ставка бу-
дет расти в период срока действия 
договора вклада, то клиент будет по-
лучать небольшой (с учетом предель-
ной суммы вклада 50 тыс. руб.) до-
полнительный доход, а если „ключ“ 
будет снижаться, вместе с ним будет 
снижаться и процент по вкладу»,— 
заключает эксперт.

Ксения Дементьева

Гражданам сберегут малые доходы
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КРЕДИТНЫЙ РЫНОК (%)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ БАНКА РОССИИ И ПРОГНОЗ АГЕНТСТВА «ЭКСПЕРТ РА».
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Банки России (по величине портфеля кредитов субъектам МСБ,  
на 1 января 2023 года)

№ Банк Рег.  
№

Портфель кредитов МСБ  
(млн руб.)

Прирост 
(%)

Рейтинг  
кредито

способности 
«Эксперт РА» 
по состоянию 

на 
15.02.2023 г.

на 01.01.2023 на 01.01.2022

1 ПАО «Сбербанк» 1481 4 303 693 2 922 039 47 —

2 АО «Альфа-банк» 1326 353 800 231 938 53 ruAA+

3 АО «Россельхозбанк» 3349 313 330 319 083 –2 —

4 ПАО «Промсвязьбанк» 3251 267 331 213 201 25 ruAA+

5 ПАО «Ак Барс Банк» 2590 73 153 67 924 8 ruA–

6 АО «МСП Банк» 3340 53 681 63 624 –16 —

7 ПАО СКБ Приморья «Примсоцбанк» 2733 51 185 41 914 22 ruBBB+

8 РНКБ Банк (ПАО) 1354 49 782 40 811 22 ruA+

9 ТКБ Банк ПАО 2210 44 888 33 156 35 ruBBB–

10 КБ «Кубань Кредит» ООО 2518 44 629 46 601 –4 —

11 АО «СМП Банк» 3368 40 595 37 814 7 ruA

12 ПАО «Росбанк» 2272 38 426 42 443 –9 ruAAA

13 ПАО КБ «Центр-инвест» 2225 31 827 31 413 1 —

14 ПАО АКБ «Металлинвестбанк» 2440 25 792 24 723 4 —

15 ПАО «Банк Уралсиб» 2275 23 110 19 477 19 —

16 Банк «Левобережный» (ПАО) 1343 20 386 18 775 9 ruA–

17 Азиатско-Тихоокеанский банк (АО) 1810 19 294 11 175 73 ruBBB

18 АКБ «Энергобанк» (АО) 67 16 328 15 269 7 —

19 АО Банк «Национальный стандарт» 3421 13 352 15 654 –15 ruBB+

20 ПАО «НБД-Банк» 1966 12 830 14 203 –10 ruBBB+

21 АО «Реалист Банк» 1067 11 049 8 281 33 —

22 ПАО «Челябинвестбанк» 493 10 587 11 106 –5 ruA

23 АКБ «Алмазэргиэнбанк» АО 2602 9 067 8 126 12 ruBB+

24 СДМ-Банк (ПАО) 1637 8 888 9 227 –4 ruA–

25 ПАО «Челиндбанк» 485 8 064 9 663 –17 ruA

26 Прио-Внешторгбанк (ПАО) 212 7 899 7 329 8 ruBB

27 АО «Генбанк» 2490 7 127 5 810 23 ruBB

28 ПАО «Нико-Банк» 702 4 172 3 913 7 ruBB

29 АО «Банк СГБ» 2816 4 012 4 848 –17 ruA–

30 АО «Датабанк» 646 3 727 3 892 –4 ruBB–

31 Юг-Инвестбанк (ПАО) 2772 3 353 3 308 1 ruBB

32 АО «Первоуральскбанк» 965 3 297 2 300 43 ruBB–

33 АО КБ «Урал ФД» 249 2 791 3 437 –19 ruBBB–

34 ООО «Хакасский муниципальный 
банк»

1049 2 494 2 423 3 ruBB

35 ПАО «Банк СИАБ» 3245 1 480 1 228 21 ruB

36 АКБ «Форштадт» (АО) 2208 1 370 1 804 –24 ruBB+

37 АО «Кузнецкбизнесбанк» 1158 1 247 1 015 23 ruBB

38 КБ РБА (ООО) 3413 953 1 155 –17 ruB–

39 ООО КБ «Синко-Банк» 2838 761 857 –11 ruB

Источник: «Эксперт РА», по данным анкетирования банков.

Банки России (по величине ипотечного портфеля, на 1 января 2023 года)
№ Банк Рег.  

№
Рейтинг 

агентства 
«Эксперт РА»  

на  
01.04.2023

Объем портфеля  
(млн руб.)

Прирост 
(%)

2022 2021 01.01.2023 01.01.2022

1 1 ПАО Сбербанк 1481 — 7 496 387 6 363 933 17,8

2 2 АО «Альфа-банк» 1326 ruAA+ 544 309 419 336 29,8

3 3 АО «Россельхозбанк» 3349 — 381 731 399 589 –4,5

4 4 ПАО «Росбанк» 2272 ruAAA 336 218 301 137 11,6

5 5 Банк ДОМ.РФ 2312 ruAA 305 474 219 580 39,1

6 6 ПАО «Совкомбанк» 963 ruAA 162 522 125 218 29,8

7 7 ПАО «Банк Уралсиб» 30 — 110 798 108 370 2,2

8 8 РНКБ Банк (ПАО) 1354 ruA+ 64 608 51 635 25,1

9 9 ПАО КБ «Центр-инвест» 2225 — 48 935 46 028 6,3

10 10 АО АБ «Россия» 328 ruAA 33 832 29 987 12,8

11 11 ПАО «Банк Зенит» 3255 ruA– 31 882 27 753 14,9

12 13 ООО «АТБ Банк» 1810 ruBB 24 030 21 887 9,8

13 12 АО «МИнБанк» 912 — 23 823 22 893 4,1

14 15 ПАО КБ УБРиР 429 — 22 426 12 223 83,5

15 14 КБ «Кубань Кредит» ООО 2518 — 21 596 16 376 31,9

16 17 ПАО СКБ Приморья 
«Примсоцбанк»

2733 ruBBB+ 14 289 8 952 59,6

17 16 Банк «Левобережный» (ПАО) 1343 ruA– 14 252 11 559 23,3

18 18 Банк КУБ (АО) 2584 — 8 503 8 006 6,2

19 20 ПАО «Челиндбанк» 485 ruA 6 617 6 589 0,4

20 22 АКБ «Алмазэргиэнбанк» АО 2602 ruBB+ 5 022 4 424 13,5

21 19 КБ «Москоммерцбанк» (АО) 3365 ruB+ 4 913 7 309 –32,8

22 21 АО КБ «Урал ФД» 249 ruBBB- 4 816 4 911 –1,9

23 23 ПАО «Челябинвестбанк» 493 ruA 3 954 3 852 2,6

24 24 АО «Банк Оренбург» 3269 ruBB+ 2 555 2 522 1,3

25 25 АКБ «Энергобанк» (АО) 67 — 2 219 1 834 21,0

26 26 СДМ-Банк (ПАО) 1637 ruA- 1 635 1 801 –9,2

27 27 АКБ «Форштадт» (АО) 2208 ruBB+ 1 018 1 145 –11,1

28 28 ООО «Хакасский муниципальный 
банк»

1049 ruBB 573 579 –1,0

29 29 АО Банк «Национальный стандарт» 3421 ruBB+ 197 212 –7,2

30 30 Юг-Инвестбанк (ПАО) 2772 ruBB 141 150 –6,3

31 31 Банк ПТБ (ООО) 2638 — 36 27 32,8

Источник: «Эксперт РА», по данным анкетирования банков.

№ Банк Рег.  
№

Объем кредитов, выданных 
МСБ (млн.руб.)

Прирост 
(%)

Рейтинг  
кредито

способности 
«Эксперт РА» 
по состоянию 

на 
15.02.2023 г.

на 01.01.2023 на 01.01.2022

1 ПАО «Сбербанк» 1481 3 374 718 2 966 000 14 —

2 АО «Альфа-банк» 1326 980 740 1 073 654 –9 ruAA+

3 АО «Россельхозбанк» 3349 295 304 273 625 8 —

4 ПАО «Промсвязьбанк» 3251 292 899 248 338 18 ruAA+

5 ПАО «Росбанк» 2272 112 101 128 838 –13 ruAAA

6 ПАО «Ак Барс» Банк 2590 86 823 70 488 23 ruA–

7 ПАО КБ «Центр-инвест» 2225 74 245 86 609 –14 —

8 РНКБ Банк (ПАО) 1354 67 888 52 340 30 ruA+

9 ТКБ Банк ПАО 2210 64 084 38 577 66 ruBBB–

10 ПАО «Банк Уралсиб» 2275 51 727 51 748 0 —

11 КБ «Кубань Кредит» ООО 2518 42 668 43 557 –2 —

12 ПАО СКБ Приморья «Примсоцбанк» 2733 39 700 24 875 60 ruBBB+

13 Банк «Левобережный» (ПАО) 1343 38 864 34 753 12 ruA–

14 ПАО «Челиндбанк» 485 33 348 34 686 –4 ruA

15 ПАО АКБ «Металлинвестбанк» 2440 31 945 41 736 –23 —

16 ПАО «НБД-Банк» 1966 30 965 36 775 –16 ruBBB+

17 АО «МСП Банк» 3340 30 901 62 977 –51 —

18 АО «СМП Банк» 3368 30 235 27 486 10 ruA

19 Азиатско-Тихоокеанский банк (АО) 1810 25 910 11 964 117 ruBBB

20 АО «Генбанк» 2490 22 732 19 010 20 ruBB

21 ПАО «Челябинвестбанк» 493 21 944 25 032 –12 ruA

22 Прио-Внешторгбанк (ПАО) 212 18 456 17 492 6 ruBB

23 СДМ-Банк (ПАО) 1637 17 554 19 899 –12 ruA–

24 АО «Банк СГБ» 2816 12 096 7 566 60 ruA–

25 АКБ «Энергобанк» (АО) 67 11 633 11 957 –3 —

26 АО Банк «Национальный стандарт» 3421 10 486 10 511 0 ruBB+

27 АО «Пераоуральскбанк» 965 9 080 2 848 219 ruBB–

28 АКБ «Алмазэргиэнбанк» АО 2602 8 015 5 888 36 ruBB+

29 АО «Реалист Банк» 1067 6 436 8 455 –24 —

30 АО «Датабанк» 646 6 100 5 731 6 ruBB–

31 ПАО «Нико-Банк» 702 4 521 5 857 –23 ruBB

32 Юг-Инвестбанк (ПАО) 2772 4 019 4 194 –4 ruBB

33 ООО «Хакасский муниципальный 
банк»

1049 3 303 5 459 –39 ruBB

34 АКБ «Форштадт» (АО) 2208 2 921 2 714 8 ruBB+

35 АО «Кузнецкбизнесбанк» 1158 2 085 1 605 30 ruBB

36 АО КБ «Урал ФД» 249 2 046 4 037 –49 ruBBB–

37 ООО КБ «Синко-Банк» 2838 1 943 2 361 –18 ruB

38 ПАО «Банк СИАБ» 3245 1 486 1 390 7 ruB

39 КБ РБА (ООО) 3413 923 644 43 ruB–

Источник: «Эксперт РА», по данным анкетирования банков.

Банки России (по объему выданных за 2022 год кредитов субъектам МСБ, 
на 1 января 2023 года)

Банки России (по объему ипотечного кредитования, на 1 января 2023 года)
№ Банк Рег. 

№
Рейтинг 

агентства 
«Эксперт РА» 

на  
01.04.2023

Ипотечные кредиты 
(млн руб.)

Прирост 
(%)

2022 2021 01.01.2023 01.01.2022

1 1 ПАО Сбербанк 1481 — 2 573 890 2 903 311 –11,3

2 2 АО «Альфа-банк» 1326 ruAA+ 206 005 269 733 –23,6

3 3 АО «Банк ДОМ.РФ» 2312 ruAA 178 383 132 065 35,1

4 5 ПАО «Росбанк» 2272 ruAAA 92 116 114 300 –19,4

5 4 АО «Россельхозбанк» 3349 — 80 316 129 443 –38,0

6 6 ПАО «Совкомбанк» 963 ruAA 79 816 87 040 –8,3

7 8 РНКБ Банк (ПАО) 1354 ruA+ 22 348 32 415 –31,1

8 7 ПАО «Банк Уралсиб» 30 — 21 010 44 665 –53,0

9 15 ПАО КБ УБРиР 429 — 12 823 6 852 87,1

10 9 ПАО КБ «Центр-инвест» 2225 — 12 085 15 469 –21,9

11 10 АО АБ «Россия» 328 ruAA 10 380 13 751 –24,5

12 13 ПАО «Банк Зенит» 3255 ruA– 9 253 7 276 27,2

13 17 ПАО СКБ Приморья 
«Примсоцбанк»

2733 ruBBB+ 8 895 6 339 40,3

14 14 КБ «Кубань Кредит» ООО 2518 — 8 757 7 078 23,7

15 16 Банк «Левобережный» (ПАО) 1343 ruA– 5 732 6 387 –10,3

16 12 АО «МИнБанк» 912 — 5 276 10 984 –52,0

17 11 ООО «АТБ Банк» 1810 ruBB 5 007 11 809 –57,6

18 18 Банк КУБ (АО) 2584 — 2 341 3 069 –23,7

19 19 ПАО «Челиндбанк» 485 ruA 1 792 2 423 –26,0

20 20 ПАО «Челябинвестбанк» 493 ruA 1 293 1 969 –34,3

21 22 АКБ «Алмазэргиэнбанк» АО 2602 ruBB+ 1 255 1 546 –18,8

22 21 АО КБ «Урал ФД» 249 ruBBB– 932 1 715 –45,7

23 23 СДМ-Банк (ПАО) 1637 ruA– 847 990 –14,4

24 24 АКБ «Энергобанк» (АО) 67 — 803 880 –8,8

25 25 АО «Банк Оренбург» 3269 ruBB+ 651 775 –16,0

26 27 ООО «Хакасский муниципальный 
банк»

1049 ruBB 143 162 –11,5

27 26 АКБ «Форштадт» (АО) 2208 ruBB+ 125 304 –58,8

28 30 АО Банк «Национальный стандарт» 3421 ruBB+ 41 38 7,7

29 28 Юг-Инвестбанк (ПАО) 2772 ruBB 17 132 –87,1

30 31 Банк ПТБ (ООО) 2638 — 17 19 –10,2

31 29 КБ «Москоммерцбанк» (АО) 3365 ruB+ 2 89 –97,8

Источник: «Эксперт РА», по данным анкетирования банков.
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— финансирование  —

В начале июня Новикомбанк первым из рос-
сийских финансовых организаций заклю-
чил сделку с Фондом развития промыш-
ленности (ФРП) по покупке части кредитно-
го портфеля на 1,3 млрд руб. Всего фонд рас-
считывает высвободить в текущем году око-
ло 20 млрд руб., передав часть своих акти-
вов новым собственникам. Полученные от 
продаж средства ФРП намерен направить на 
финансирование еще более приоритетных 
проектов промышленных предприятий.

В купленный Новикомбанком портфель 
вошли семь проектов с высокой стадией ре-
ализации и запущенным производством, 
профинансированных фондом. Участники 
сделки подчеркивают, что компании, вошед-
шие в переданный новому собственнику пул 
заемщиков, сохранят основные льготные ус-
ловия, изначально предоставленные ФРП, 
то есть ставку, срок, а также выплату процен-
тов один раз в квартал. В свою очередь, Но-
викомбанк в рамках сделки получит ком-
пенсацию недополученных доходов исходя 
из ключевой ставки ЦБ плюс 2 процентных 
пункта минус ставка по займам ФРП, кото-
рую после передачи портфеля клиент будет 
платить уже не в ФРП, а в банк. То есть речь 
идет об условиях в 6,5% или 8,5% годовых.

Новикомбанк является давним офици-
альным партнером ФРП в рамках реализа-
ции программ льготных займов (на данный 
момент действует 11 таких механизмов). В 
частности, он предоставляет банковские га-
рантии в обеспечение таких займов. Одним 
из примеров сотрудничества в области раз-
вития авиационной промышленности мо-
гут служить проекты дочернего предприятия 
ПАО ОАК — ПАО Ил. Предприятием заплани-
рована реализация крупных инвестпроектов 
на 11 млрд руб. для производства пилонов и 
мотогондол для самолетов МС-21 и SSJ. ФРП 
выделил льготные займы на эти цели, а Нови-
комбанк предоставил банковские гарантии.

С учетом тесного взаимодействия переда-
ча фондом в рамках недавней сделки паке-
та кредитов Новикомбанку стала закономер-

ной. В течение многих лет работы организа-
ция как дочерний банк Корпорации «Ростех» 
специализировалась на корпоративном кре-
дитовании предприятий реального сектора 
экономики. Это позволило банку наработать 
специальные компетенции, которые помо-
гают правильно оценивать скрытые риски. 
При финансовой поддержке банка реали-
зуется ряд значимых промышленных про-
ектов федерального масштаба по созданию 
продукции стратегически важных отраслей: 
автомобиле-, судо- и авиастроение, РЭК, ме-
дицинское приборостроение. При этом Но-
викомбанк финансирует не только голов-
ных исполнителей, но и всю цепочку его ко-
операции при создании продукции.

Своевременная помощь
Поддержка промышленности стала как ни-
когда актуальна в 2022 году, когда против 
большинства крупных национальных ком-
паний были введены санкции со стороны 
Запада. И теперь к имеющейся у финансо-
вых институтов экспертизе приходится до-
бавлять новый опыт работы в условии се-
рьезных ограничений, когда оказалась не-
доступна бОльшая часть международного 
рынка заемного капитала. В то же время по-
требности в финансировании у российских 
предприятий существенно выросли, учиты-
вая необходимость оперативного импорто-
замещения практически во всех отраслях 
национальной экономики.

В критической для отрасли ситуации пра-
вительство в 2022 году перезапустило широ-
кий набор инструментов, которые помогли 
не допустить значительного падения произ-
водства, выстроить новые логистические це-
почки и снизить зависимость от импорта обо-
рудования, комплектующих, программного 
обеспечения. Помимо этого были выбраны 
принципиально новые подходы к созданию 
приоритетной высокотехнологичной продук-
ции, которые легли в основу проекта концеп-
ции развития сектора на следующие восемь 
лет. В подготовке документов помимо регио-
нальных властей, бизнеса и экспертного сооб-
щества участвовал также банковский сектор.

С проектом концепции технологическо-
го развития до 2030 года синхронизирован 
и другой инструмент — таксономия приори-
тетных проектов, который определил пере-
чень видов производств и услуг для достиже-
ния Россией технологического суверенитета 
в производственной сфере. Создание новых 
мощностей, а также развитие инфраструкту-
ры для экспорта по альтернативным направ-
лениям предполагаются по таким видам то-
варов, как беспилотный транспорт, накопи-
тели энергии, а также инновационные мате-
риалы. В подобные проекты в целом может 
быть инвестировано до 10 трлн руб. льгот-
ных кредитов.

В реализации этого направления активно 
участвует Новикомбанк, который первым из 
российских кредитных организаций напра-
вил свои предложения по критериям таксо-
номии проектов для комплексного финанси-
рования импортозамещения в промышлен-
ности. В банке поясняют, что без определения 
этих приоритетов и введения специальных 
риск-весов сложно предоставить оптималь-
ные условия финансирования. Причем клю-
чевой задачей здесь является не просто быст-
рая временная замена иностранных товаров, 
а запуск собственного производства востре-
бованной конкурентоспособной продукции.

С учетом этого Новикомбанк одним из 
первых также включился в механизм стиму-
лирования инвестиций кластерной инвес-
тиционной платформы (КИП, постановле-
ние правительства №295), сформировав пул 
стратегических проектов импортозамеще-
ния в области автомобилестроения, транс-
портного и нефтегазового машиностроения 
на 33,7 млрд руб. В отличие от других меха-
низмов, тут заемщик самостоятельно под-
ает документы на поддержку своего проек-
та в федеральный Фонд развития промыш-

ленности. А от банка требуется предвари-
тельное одобрение проекта и предоставле-
ние индикатива.

Также банк участвует в механизме льгот-
ного оборотного кредитования Минпром-
торга и Минцифры, который предполагает в 
том числе ускорение цифровой трансформа-
ции отраслей экономики и внедрение рос-
сийских решений. Портфель по таким про-
ектам составил почти 38 млрд руб. (эконо-
мия — порядка 3,5 млрд руб.).

Анализируя все возможные меры господ-
держки, эксперты финансовой организации 
стараются максимально интегрировать их в 
структуру сделки. «Проводим экспертизу 
применимости к проекту не только механиз-
мов льготного кредитования, где банки яв-
ляются непосредственными участниками, 
но и всех возможных иных видов господдер-
жки, например прямых субсидий организа-
циям. Ведь это реальная возможность сни-
жения рисков и повышения эффективности 
проекта, что выгодно всем участникам про-
цесса»,— говорят в Новикомбанке.

Собственная инициатива
При этом оказывать поддержку промыш-
ленным предприятиям Новикомбанк готов 
до утверждения правительством всех пара-
метров таксономии и других механизмов. 
В частности, банк разработал собственную 
программу, в рамках которой новые проек-
ты, ведущие к структурной трансформации 
экономики, могут получить финансирова-
ние на максимально преференциальных 
условиях. Свои возможности по их кредито-
ванию банк оценивает в 100 млрд руб.

В 2022 году Новикомбанк в рамках собст-
венных программ поддержки промышлен-
ности профинансировал проекты более чем 
на 80 млрд руб., получив 6,5 млрд руб. эконо-

мического эффекта. Речь идет в том числе о 
льготном кредитовании в авиастроении: на 
поставки продукции для запуска производ-
ства отечественных самолетов было направ-
лено 22,7 млрд руб., а также на поддержку 
кооперации поставщиков автокомпонен-
тов. Отличительной особенностью этих про-
грамм является уникальная для банковско-
го рынка опция льготного финансирования 
НИОКР, который традиционно считается од-
ним из самых рискованных и затратных эта-
пов разработки новой продукции.

В целом в рамках значимых отраслевых 
мероприятий в 2022 году Новикомбанк за-
ключил соглашения на сумму порядка 
250 млрд руб. Как сообщала «Ъ» председатель 
правления Новикомбанка Елена Георгиева, 
в прошлом году банк на время резкого повы-
шения ключевой ставки до 20% с согласия 
акционера заморозил для промышленных 
предприятий базовую ставку на уровне 9,5% 
годовых. За три месяца, пока значение клю-
чевой ставки не снизилось, банк недополу-
чил порядка 3 млрд руб., но зато поддержал 
промышленность. «Как оказалось, Новиком-
банк стал единственным, кто пошел на такие 
беспрецедентные меры поддержки. Помимо 
крупных предприятий мы зафиксировали 
ставку и компаниям малого и среднего биз-
неса. Для многих из них это стало критиче-
ски важной поддержкой, которая позволила 
в буквальном смысле сохранить бизнес»,— 
поясняла госпожа Георгиева.

Помимо уже действующих механизмов 
Новикомбанк продолжает разрабатывать но-
вые инструменты для поддержки промыш-
ленности. Одним из них станет льготная про-
грамма кредитования «зеленых» поставщи-
ков в рамках закона о госзакупках (44-ФЗ). В 
банке поясняют, что потенциал отечествен-
ного экспорта зависит от того, насколько рос-
сийские предприятия быстро встроятся в ме-
ждународную калькуляцию и рейтинги. По-
ка же, несмотря на то что закон предусма-
тривает стимулирование этих закупок, есть 
трудности с оценкой поставщиков, а также 
нет требований к нормативной доле исполь-
зования вторичного сырья для производст-
ва товаров. «В отсутствие федеральных стан-
дартов поможет наша программа, для банка 
эти критерии понятны. Победитель закупки 
по 44-ФЗ с такими критериями будут пользо-
ваться преференциальными режимами на-
шего финансирования производства такой 
продукции»,— отмечают в Новикомбанке.

Помимо этого прорабатываются контуры 
еще одной программы — социальных инве-
стиций в новые регионы, а также собствен-
ная льготная ипотечная программа для вы-
сококвалифицированных инженеров орга-
низаций ОПК. В банке уверены, что именно 
такая комплексная и всесторонняя поддер-
жка российской промышленности и насе-
ления поможет достигнуть экономических 
задач, поставленных на ближайшие годы 
государством.

Ирина Салова

«Цель требует средства»
За последний год российская промышленность 
во многом смогла адаптироваться к новой рыночной 
ситуации благодаря своевременным мерам поддержки 
со стороны государства и банковского сектора. Но впе-
реди еще долгий путь к достижению технологического 
суверенитета, который потребует как реализации но-
вых инструментов финансирования, так и применения 
уже накопленного опыта. Поэтому особенно важным 
становится участие в мерах господдержки промышлен-
ных предприятий таких проверенных игроков, как Нови-
комбанк, опорный банк Госкорпорации «Ростех», кото-
рому в этом году исполняется 30 лет.

— технологии —

Российские банки и финансовые компа-
нии в последние полтора года вынужде-
ны переходить на отечественное про-
граммное обеспечение (ПО) из-за ухода 
с рынка иностранных вендоров. Пона-
чалу импортозамещение было хаотич-
ным, чтобы сохранить непрерывность 
бизнеса. Но по мере решения перво-
очередных задач внедрение отечест-
венного ПО пошло довольно системно 
и эффективно.

Трудности адаптации
Диалог между бизнесом и властью о пере-
ходе банков на отечественное ПО идет уже 
пять лет. Банки должны были перейти на 
российский софт согласно закону «О без-
опасности критической информационной 
инфраструктуры», который вступил в силу в 
2018 году. Минцифры настаивало на том, что 
кредитные организации должны перейти на 
российские аналоги иностранного ПО с 1 ян-
варя 2021 года, а на отечественное оборудо-
вание — с 1 января 2022 года. Тем не менее 
власти согласились пойти на уступки и сдви-
нули эти сроки на 2023–2024 годы. Однако 
коррективы в исполнение закона о перехо-
де кредитных организаций внесли геополи-
тические события. Активно начать переход 
на отечественное ПО банки вынуждены бы-
ли весной 2022 года, когда зарубежные тех-
нологические компании стали массово по-
кидать российский рынок.

Поначалу импортозамещение иностран-
ного ПО шло довольно хаотично, поскольку в 
ряде случаев банкам приходилось практиче-
ски в авральном порядке замещать зарубеж-
ные решения или искать замену иностран-
ному вендору для сохранения непрерывно-
сти бизнеса. Но когда первоочередные вопро-
сы были решены, внедрение отечественного 
ПО, по мнению экспертов, пошло достаточно 
активно и эффективно, и не только потому, 
что некоторые участники рынка еще до 2022 
года начали внедрять российские платфор-
менные решения, но и потому, что финансо-
вый сектор экономики изначально был од-
ним из основных отечественных драйверов 
внедрения информационных технологий. 
По словам главы Минцифры РФ Максута Ша-
даева, финансовая отрасль лидирует по уров-
ню цифровизации в России и соответствует 
лучшим международным практикам.

Действительно, в последние несколько 
лет уровень цифровизации российских бан-
ков был одним из самых высоких в мире. По 

данным Deloitte 2020 года, банковский сек-
тор РФ входил в мировой топ-10 наиболее 
высокотехнологичных. Лидирующие пози-
ции по результатам исследования занима-
ли тогда три российских банка: Альфа-банк, 
Райффайзенбанк, Тинькофф-банк.

Уход большинства иностранных вендо-
ров с российского рынка послужил импуль-
сом срочной адаптации российских банков 
к сложившейся ситуации. Но проблема за-
ключалась в том, что если раньше на каждый 
тип IT-решений приходилось три-четыре ли-
дирующих разработчика, то после ухода за-
рубежных производителей встал вопрос о 
том, смогут ли российские IT-компании за-
местить все необходимые решения.

Кроме того, как утверждает старший парт-
нер, исполнительный директор консалтин-
говой группы «Деловой Профиль» Ксения 
Архипова, российский IT-рынок предостав-
лял банкам преимущественно индивидуаль-
ные продукты, разработанные для решения 
конкретных задач: «На долю отечественного 
ПО в крупных банках приходится примерно 
60–65%, которые формируются преимущест-
венно из индивидуальных IT-решений, тог-
да как в небольших региональных банках на 
долю импортного ПО приходится более 70%». 
По ее словам, большинство банков предпо-
читали использовать готовые решения, кото-
рые отечественные разработчики предоста-
вить не могли, потому что «у западных ком-
паний на разработку соответствующих IT-ре-
шений ушли десятилетия и российским раз-
работчикам также потребуется время».

Однако директор по отраслевым реше-
ниям в коммерческих банках К2Тех Васи-
лий Куць настроен более оптимистично. Он 
считает, что российским компаниям рань-
ше было сложно соревноваться с продукта-
ми западных вендоров, но теперь ситуация 
изменилась и некоторые «дорожные кар-
ты» IT-решений и их функционал действи-
тельно удивляют: российские производите-
ли очень быстро встроились в освободившу-
юся нишу. «По результатам „пилотов“ и сбо-
ра обратной связи от заказчиков идут серь-
езные доработки, к тому же вендоры учиты-
вают специфику непосредственно россий-
ских компаний. Благодаря такому подходу 
решения выходят на новый уровень. Ряд та-
ких продуктов уже функционально лучше 
западных, поставленных в лист ожидания 
на замену,— говорит Василий Куць.— Круп-
ные банки со своей стороны ведут внутрен-
ние разработки и демонстрируют релизы 
собственных платформ. Местами такие про-
дукты еще сыроваты, но капитальные инве-

стиции и понятный вектор развития уско-
рят их доведение до необходимого уровня».

Уход из России крупных зарубежных вен-
доров привел к необходимости экстренной 
замены импортного ПО на российское, и это 
останется основным вектором развития циф-
ровизации как минимум на следующие два 
года, убеждена Ксения Архипова. Затем ПО, 
применяемое банками, будет уже преимуще-
ственно российским, даже если зарубежные 
технологии банки использовали длительное 
время. Например, продукты от Oracle ранее 
внедряли многие российские банки, среди 
которых ВТБ, «Сбер», Альфа-банк, Россельхоз-
банк, Банк «Санкт-Петербург» и другие. Реше-
ние Oracle Exadata использовалось банками 
на протяжении 10–15 лет и привлекало фи-
нансовые организации высокой производи-
тельностью, горизонтальной масштабируе-
мостью, надежностью, отличной управляе-
мостью. Понятно, что переход с такого реше-
ния — дело непростое, во-первых, потому, 
что на рынке было немного продуктов, кото-
рые могли бы полностью его заменить. А во-
вторых, миграция обходится недешево.

В свое время банковские организации ин-
вестировали значительные средства в постро-
ение IT-инфраструктуры на решениях запад-
ных вендоров, выстроили вокруг них циф-
ровые экосистемы, привыкли к функцио-
налу, и эти решения их устраивали. «Сейчас 
они вынуждены заменять инфраструктурное 
оборудование и мигрировать на ПО, функци-
онал которого не всегда полностью соответ-
ствует их высоким требованиям к IT,— гово-
рит Василий Куць.— Кроме того, переучивать 
и адаптировать штат IT-сотрудников, иногда 
весьма многочисленный, к новым решениям 
с непривычным интерфейсом весьма трудо-
затратно, поэтому банки остаются на старом 
ПО настолько долго, насколько возможно. К 
тому же штрафы со стороны регуляторов за 
несоблюдение требований по импортозаме-
щению незначительны в сравнении с затрата-
ми на замещение решения в контуре банка».

Внимание к безопасности
Также перед финансовыми организациями 
все острее встает вопрос обеспечения и под-
держания систем информационной безопас-
ности. В октябре 2022 года зампред ЦБ Герман 
Зубарев назвал ситуацию в области кибербез-
опасности финансовых организаций стабиль-
но напряженной, отметив, что DDoS-атаки на 
банке стали интенсивнее. По словам зампре-
да ЦБ Филиппа Габунии, только за 2022 год, 
количество DDoS-атак на финансовые органи-
зации в России выросло в четыре раза. Это оз-

начает, что усилению кибербезопасности фи-
нансовые структуры также вынуждены будут 
уделять повышенное внимание, в том числе 
переходить на российские решения.

Так, в прошлом году МС Банк Рус мигри-
ровал с SIEM-системы Qrator от IBM на SOC 
от российского поставщика по модели SOC 
as service. Другой пример из сферы инфор-
мационной безопасности — замещение 
иностранного ПО в Абсолют-банке: органи-
зация совершила переход на российский 
шлюз веб-безопасности, подключив к нему 
рабочие станции и серверы.

В компании К2Тех считают, что в послед-
ний год внимание компаний, особенно фи-
нансовых, к информационной безопасно-
сти заметно повысилось. Многие из них сей-
час комплексно трансформируют подход к 
обеспечению безопасности бизнеса.

Согласно исследованию, которое провели 
аналитики К2Тех, в 2022 году 17,5% респон-
дентов становились жертвами таргетирован-
ных атак, длительность и сложность которых 
за этот период существенно выросла. Чтобы 
быстрее выявлять такие атаки и реагировать 
на них, компании начинают уделять больше 
внимания мониторингу событий информа-
ционной безопасности. 12,5% верят в свою 
неуязвимость для хакеров, остальные же от-
слеживают инциденты с помощью SIEM, соб-
ственного или коммерческого SOC и других 
инструментов, что помогает быстрее выяв-
лять и предотвращать атаки.

Еще одной важной стороной технологиче-
ской независимости банковских структур от 
иностранных решений являются продукты и 
услуги для контакт-центров (КЦ), так как мно-
жество взаимодействий с клиентами проис-
ходит через различные каналы связи: КЦ, ча-
ты, соцсети. Раньше на рынке были основные 
и понятные игроки для построения контакт-
центров: Avaya, Genesys и Cisco. Переход с 
привычных и понятных решений на отечест-
венные также давался банкам непросто. Тем 
не менее решать эту задачу им приходится.

Расстановка приоритетов
Как полагает Ксения Архипова, из-за разного 
уровня цифровизации в банковском секто-
ре дальнейшее ее развитие будет проходить 
неоднородно с учетом нескольких факторов.

Во-первых, возможность инвестировать в 
разработку IT-решений обусловлена разме-
ром банка. «Реализацию крупных индивиду-
альных проектов цифровой трансформации 
могут позволить себе в основном банки из 
первой десятки,— поясняет Ксения Архипо-
ва,— в то время как уровень цифровизации 

небольших региональных банков ограничи-
вается использованием стандартных банков-
ских программных продуктов и сервисов».

Во-вторых, направления развития цифро-
визации определяет специфика деятельнос-
ти банка. Так, необходимость снизить затра-
ты на обслуживание и сделать банковские 
услуги доступными максимальному числу 
клиентов побуждает вкладываться в разви-
тие онлайн-банкинга. «Стремление снизить 
риски обуславливает необходимость инве-
стировать в скрининг и скоринг. Желание 
увеличить присутствие в повседневной жиз-
ни клиента диктует потребность в построе-
нии цифровых экосистем и тому подобно-
го»,— продолжает Ксения Архипова.

В-третьих, цифровизация отдельных биз-
нес-процессов в банке может осуществлять-
ся, чтобы удовлетворить требования регу-
лятора (RegTech, SupTech и проч.). Санкции 
сместили акценты цифровизации, но тем не 
менее ее уровень продолжит повышаться, 
так как развитие цифровых сервисов являет-
ся одним из основных конкурентных преи-
муществ банка, которое обеспечивает лояль-
ность клиентов, отмечает Ксения Архипова.

Эксперты рынка утверждают, что с точ-
ки зрения поддержания и развития высо-
кого уровня цифровизации банкам важно 
расставить приоритеты с учетом экономи-
ческой ситуации. Это означает, что в первую 
очередь они будут реализовывать проекты с 
наибольшим потенциалом, ориентирован-
ные на внутренний финансовый рынок.

В первую очередь, говорит Василий Куць, 
необходимо уделить внимание критической 
инфраструктуре: виртуализации и платфор-
мам по ее управлению, контейнеризации, 
решениям по информационной безопасно-
сти, СУБД, сервисным шинам: «Без этого ба-
зиса компаниям сложно двигаться дальше и 
эффективно развивать бизнес. Затем на осно-
ве выстроенной инфраструктуры можно раз-
ворачивать бизнес-решения и сервисы, кото-
рые позволят оптимизировать процессы и по-
вышать конкурентоспособность. Прогрессив-
ные компании банковского сектора сфокуси-
рованы не только на импортозамещении, 
они инвестируют в свое развитие и внедря-
ют инновационные технологии в сфере ана-
литики данных, искусственного интеллекта 
и оптимизации процессов». По мнению экс-
перта, банковская отрасль уже приступила к 
формированию портфеля отечественных IT-
решений, не уступающих зарубежным, либо 
с понятной картой развития продукта — над 
этим сейчас и работают российские вендоры.

Константин Анохин

Решения на уровне
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Елена Георгиева, председатель правления Новикомбанка
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банк

— МФО —

В ожидании ужесточения
2023 год начался для рынка необе-
спеченного кредитования с сущест-
венных перемен. В январе Банк Рос-
сии ввел новые макропруденциаль-
ные лимиты (МПЛ). В первом кварта-
ле банкам было разрешено иметь не 
больше 25% клиентов с предельной 
долговой нагрузкой 80% и выше, для 
МФО лимит был установлен в 35%. 
В мае Банк России вновь ужесточил 
требования к выдаче необеспечен-
ных кредитов и займов: доля клиен-
тов с предельной долговой нагруз-
кой 80% и выше не должна превы-
шать 20% для банков и 30% для МФО.

По данным регулятора, по итогам 
последнего квартала прошлого года 
36% необеспеченных кредитов бы-
ло выдано заемщикам с ПДН выше 
80%. Причем на срок пять лет и бо-
лее была выдана значительная доля 
необеспеченных кредитов — около 
15%. Это максимальный показатель 
с 2019 года, когда были введены нор-
мы расчета показателя ПДН.

Для микрофинансового рынка 
были введены и другие ужесточе-
ния: снижение максимально допу-
стимых переплат по займу с 1,5Х до 
1,3Х (где Х — размер тела долга), и — 
самое чувствительное для отрасли 
— снижение ставки с 1% в день до 

0,8%. Последнее ограничение всту-
пает в силу с 1 июля.

Около двух третей опрошенных 
«Эксперт РА» микрофинансовых 
компаний ожидают заметного со-
кращения маржинальности из-за 
снижения предельной ставки. Под-
держание маржинальности только 

через наращивание нового бизнеса 
станет невозможным.

На первом этапе отдельные МФО 
для увеличения прибыли могут на-
чать более агрессивно предлагать до-
полнительные услуги. По мере уже-
сточения политики Банка России в 
отношении допуслуг и включения 
их в ПСК компании станут отказы-
вать наиболее рискованным клиен-
там, а оставшимся будут предлагать 
более высокие суммы и длинные 
сроки микрозаймов.

Доля небольших игроков будет 
перераспределяться между крупней-
шими участниками, располагающи-
ми наиболее продвинутыми скорин-
говыми системами. «Эксперт РА» по-
лагает, что реестр к концу 2023 года 
недосчитается как минимум 200 иг-
роков (на начало 2023 года в реестре 
числилось 1162 компании, за пер-
вый квартал 2023 года он сократил-
ся на 53 позиции).

По данным ЦБ, выдачи микро-
займов в первом квартале выросли 
на 23% по сравнению с показателя-
ми предшествующего года и дости-
гли 216 млрд руб. Общий портфель 
микрозаймов по итогам квартала со-
ставил 380,5 млрд руб., превысив по-
казатель годичной давности на 11%.

«В 2022 году МФО в своем разви-
тии уперлись в стеклянный пото-
лок, даже несмотря на то что 2020–
2022 годы были периодом глобаль-
ной трансформации рынка, напри-
мер переход в онлайн. Возможно-
сти такого же бурного органическо-
го роста исчерпаны. К тому же ры-
нок микрофинансирования посто-
янно находится в процессе измене-
ний бизнес-моделей и трансформа-
ции подходов. В том числе не в по-
следнюю очередь в связи законода-
тельными ограничениями»,— гово-
рит председатель совета СРО МиР 
Эльман Мехтиев.

После 1 июля 2023 года, чтобы со-
хранить рентабельность, бизнес вы-
нужден будет перестроить модели и 
подстроиться под новые реалии. Уже 
сейчас работать по новым правилам 
готовы практически все компании.

Угроза передела рынка
Однако есть негативные моменты, 
которые следует учитывать, преду-
преждает Эльман Мехтиев: «Новые 
регуляторные меры приведут к сни-
жению доли одобряемых заявок, по-
скольку новая ставка не покрывает 
риска выдачи денег. Нельзя не брать 
в расчет то, что некоторые МФО бо-
лее активно начнут продажи допол-
нительных продуктов и услуг. И если 
официальные МФО ощутимо сокра-
тят выдачу средств, население начнет 
обращаться к черным кредиторам».

«Звучащие все чаще предложе-
ния понизить ставку по потреби-
тельским кредитам и займам до 0,5% 

абсолютно не учитывают экономи-
ку отрасли. Мы проводили разные 
стресс-тестирования, и можно сме-
ло сказать, что при дальнейшем сни-
жении ставок бизнес МФО стано-
вится нерентабельным. Таким обра-
зом, возникают существенные ри-
ски того, что на смену добросовест-
ным компаниям придут черные кре-
диторы, работающие вне правового 
поля. Реальные ставки у них выше, 
чем установленные законом, мето-
ды взыскания нецивилизованные, 
то есть положение заемщиков зна-
чительно ухудшится»,— подтвер-
ждает гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарев. Еще один побочный эф-
фект снижения ставок — стремле-
ние некоторых МФО компенсиро-
вать недостающую прибыль за счет 
продажи дополнительных услуг, ко-
торые не всегда нужны заемщикам, 
продолжает он.

«Проблему надо решать не только 
внешними регуляторными механиз-
мами, но и вести системную работу 
изнутри,— рассуждает директор по 
маркетингу Moneyman Андрей Грез-
нев.— В частности, развивать финан-
совую грамотность населения, повы-
шать финансовую культуру. Сюда от-
носится много вещей: способность 
рационально распоряжаться своими 
деньгами, умение правильно эконо-
мить без ущерба для качества жизни, 
умение пользоваться инвестицион-
ными инструментами и так далее. 
Также нужно, чтобы росли реальные 
располагаемые доходы населения. 
Снижение ставки неминуемо потре-
бует еще большего ужесточения тре-
бований к заемщикам, а если она бу-
дет снижена до 0,5%, то от легально-
го финансирования будут отрезаны 
80–90% клиентов МФО».

Произойдет кардинальный пере-
дел рынка, останутся только круп-
нейшие игроки, добавляет коммерче-
ский директор МФК «Миг-
Кредит» Марат Аббясов.

Тест на выживаемость

— мнение —

Известный финансист и банкир 
Михаил Задорнов убежден, что 
с точки зрения клиентоориенти-
рованности и технологичности 
расчетов российская банковская 
система в последние годы вошла 
в число мировых лидеров. Но вну-
три банковской системы нара-
стают негативные явления, для 
решения которых российским 
банкам надо кооперироваться, 
чтобы не допустить отставания.

• Михаил Задорнов родился в 1963 
году в Москве. В 1984 году окончил 
Московский институт народного хо-
зяйства имени Плеханова, в 1988-м 
— аспирантуру Института эконо-
мики АН СССР. В 1993 году был в чи-
сле основателей движения «Яблоко», 
с 1994-го по 1997-й — депутат Госду-
мы, председатель Комитета по бюд-
жету, налогам, банкам и финансам. 
В 1997–1999 годах — министр фи-
нансов РФ. В 2003–2005 годах — депу-
тат Госдумы. Работал в банковской 
сфере: в 2005–2017 годах — прези-
дент—председатель правления бан-
ка ВТБ24, с начала 2018-го до 31 дека-
бря 2022-го — президент—председа-
тель правления банка «ФК Откры-
тие», санацию которого в тот пери-
од проводил Банк России.

«Мы выпали  
из мировой повестки»
— В связи с западными техноло-
гическими и финансовыми санк-
циями было много разговоров 
о том, что российской экономи-
ке предстоит перейти на другой 
путь развития. Что вы думаете на 
этот счет, какие есть варианты, 
какие проблемы?
— Есть два важных аспекта. Первый: 
России действительно необходи-
ма существенная перестройка эко-
номики. У нас 60% доходов бюдже-
та формируют экспортные секторы, 
в первую очередь нефтегазовый, по-
этому ключевая задача — приспосо-
бление именно нефтегазового сек-
тора к новой санкционной реально-
сти, а затем и оборонной промыш-
ленности, и некоторых других отра-
слей, например автопрома и финан-
сового сектора. Если говорить сов-
сем грубо, то для нефти и газа это оз-
начает, что экспорт, который шел в 
Европу, нужно переориентировать 
на Восток, создать для этого соответ-
ствующую инфраструктуру. А это у 
того же «Газпрома» минимум три го-
да займет.

Подобное же происходит в очень 
многих секторах экономики, на-
пример в автопроме, где меняет-
ся вся цепочка поставок. Там им-
порт был в основном из европей-
ских стран, Южной Кореи и Япо-
нии, в меньшей степени — из США, 
теперь это прежде всего Китай, Тур-

ция, ОАЭ и Центральная Азия. Вну-
три России в связи с этим полно-
стью меняется логистика.
— А второй аспект?
— Второй — это международный 
контекст. Мы перестраиваем свою 
экономику в период, когда в гло-
бальной экономике происходит 
трансформация технологических 
платформ. Это можно увидеть на 
примере IRA — закона, который 
был принят в США осенью 2022 го-
да. Его суть такова: США в состяза-
нии с Китаем хотят закрепить за со-
бой технологическое преимущест-
во и помимо рестрикционных мер, 
то есть ограничений для китайских 
компаний на пользование опреде-
ленными технологиями, выделя-
ют из федерального бюджета в бли-
жайшие годы примерно $270 млрд в 
виде прямых субсидий на создание 
новых технологических платформ. 
Вложения идут в три сферы: полу-
проводниковая промышленность, 
производство электромобилей, 
включая связанные с ним производ-
ства, и зеленая энергетика. Компен-
сации инвесторам огромные: до 50–
70% от вложенных ими средств. И 
это работает — корейцы, например, 
сейчас строят заводы по производст-
ву полупроводников и электромоби-
лей на территории США, потому что 
это становится для них экономиче-
ски выгодным.

В Европе идут схожие процессы. 
Там нет соответствующих программ 
на уровне Евросоюза, но на уровне 
стран они реализуются, активнее 
всего — в Германии и Франции, а это 
две крупнейшие экономики Старого 
Света. И если посмотреть на объемы 
прямых субсидий в ЕС — они сопо-
ставимы с американскими.

Учитывая это, азиатские стра-
ны — Китай, Япония, Южная Корея 
— вкладывают сейчас очень серьез-
ные деньги на уровне госпрограмм в 
гонку новых технологий, другие ве-
дущие экономики мира идут тем же 
путем. Мир меняется: около 20% всех 
продаж автомобилей уже приходит-
ся на электромобили.

Иными словами, пока мы выну-
жденно перестраиваем структуру сво-
ей экономики и выстраиваем новые 
логистические цепочки, ведущие 
страны заняты другим: они обсужда-
ют технологическую повестку на сле-
дующие 10–15 лет. Мы же просто вы-
пали из этой мировой повестки, по-
тому что и государственные, и част-
ные инвестиции в целях перестрой-
ки экономики идут в другие сферы.

Часть этих инвестиций, возмож-
но, в будущем сыграет свою роль, 
но в моменте это, безусловно, суще-
ственное торможение развития. Яс-
но, что экономика не особенно се-
рьезно просядет, но темпы ее роста 
на сопоставимую перспективу будут 

меньше, чем потенциально могли бы 
быть. В том числе потому, что идущие 
сейчас процессы увеличивают транс-
акционные издержки в целом — в 
экономике это съедает значительную 
часть прибыли и инвестиций.
— Что это за издержки — услож-
нение логистики, дополнитель-
ные расходы на параллельный 
импорт?
— Не только, а, возможно, даже не 
столько. Есть и чисто финансовые 
аспекты. Возьмем, например, опла-
ту за экспорт. При экспорте в Европу 
и другие западные страны мы полу-
чали твердую валюту и могли легко 
использовать ее при торговле с тем 
же Китаем или Индией. А что делать 
сейчас? Рассчитываться в валютах 
этих стран? Если речь о юанях, это 
еще более или менее приемлемо — 
у нас торговля с Китаем постепенно 
балансируется, есть спрос на покуп-
ку юаней за рубли. Но вот в случае с 
рупиями все гораздо хуже: с Индией 
у России сильно положительное тор-
говое сальдо, аналогичная ситуация 
со многими странами Ближнего Вос-
тока. Значит, будут нужны дополни-
тельные механизмы конвертации, а 
это дополнительные издержки.

Это хорошо понятно на бытовом 
уровне: если у вас банковская кар-
точка в долларах или евро, комис-
сия за трансакции будет условно 1%, 
если в мягких валютах — 3–5%. Про-
сто потому, что в эти комиссии бан-
ки закладывают риски волатильно-
сти мягких валют. Многим кажется, 
что переход в расчетах от одной ва-
люты к другой — это чисто полити-
ческое решение. Но это не так: весь 
мир рассчитывается в твердых ва-
лютах вовсе не из политических, а 
из экономических соображений.
— Сколько времени, по-вашему, 
может занять процесс перена-
стройки экономики?
— Три года, если мы считаем 2023 
год первым. Если взять, например, 
дополнительные газопроводы, рас-
ширение БАМа, перестройку всех 
логистических цепочек, таможен-
ных пунктов пропуска, строительст-
во необходимых объектов — это го-
да три. А для проектов, которые ре-
ализовывались в разных отраслях 
— от химии до автопрома — на за-
падном оборудовании, чтобы заме-
нить его на китайское или отечест-
венное, нужно примерно полтора 
года, но сначала потребуется столь-
ко же времени, чтобы это оборудова-
ние изготовить. В итоге получаем те 
же три года.

«Необходимо налаживать 
обслуживание 
внешнеторговой 
деятельности»
— Что эта новая реальность озна-
чает для российских банков?
— Давайте начнем с технологиче-
ских вызовов. Большинство мобиль-

ных банковских приложений, кото-
рыми мы привыкли пользоваться, 
строились на двух операционных 
системах — IOS и Android. Я думаю, 
что через год-полтора IOS в России 
исчезнет, а вместе с ним и Apple Pay 
и другие связанные с этой системой 
и ставшие уже привычными пользо-
вателям приложения, все банки пе-
рейдут на Android.

Второе серьезное технологическое 
ограничение именно для банковской 
сферы связано с тем, что IT-системы 
крупнейших банков — это огромные 
вложения, это централизованные си-
стемы, построенные на очень мощ-
ных серверах, которые производит 
лишь узкий круг компаний, и пра-
ктически все они ушли из России.

То есть эти серверы отработают 
еще около трех лет, после чего они 
не смогут быть заменены по парал-
лельному импорту — такого клас-
са аппаратуру не завезешь. Будет ли 
кто-то из топовых производителей 
подобных серверов работать в это 
время с Россией, причем именно по 
данной номенклатуре,— большой 
вопрос.

Если нет — придется использо-
вать серверы меньшей производи-
тельности. Это окажет серьезное 
влияние на IT-инфраструктуру рос-
сийских финансовых учреждений, 
придется ее полностью менять, а это 
крайне дорого — тут мы опять воз-
вращаемся к необходимости инвес-
тиций в создание новой инфраструк-
туры, снижению эффективности и 
темпов развития.

Российским банкам придется ко-
оперироваться между собой для ре-
шения технологических проблем. 
То есть, чтобы не каждый банк ре-
шал эту задачу самостоятельно, а бы-
ла, условно говоря, какая-то команда 
или компания.

И если для финансирования та-
ких проектов объединятся несколь-
ко институтов, может быть, не толь-
ко банковских, это удастся сделать 
гораздо быстрее. Не говоря уже о 
том, что в данном случае не помеша-
ла бы субсидия со стороны государ-
ства, чтобы заменить как часть желе-
за, так и СУБД (система управления 
базами данных.— „Ъ“).
— Сейчас банки, говоря о своих 
преимуществах, часто упирают 
именно на свою технологическую 
платформу. Если всех уравняют в 
технологическом плане, где сос-
редоточится конкуренция?
— В качестве общения с клиентом, в 
тех же мобильных приложениях, в 
скорости реакции на запросы и из-
менения потребностей клиентов, в 
продуктовом ряде. И, конечно, если 
говорить о корпоративном кредито-
вании и инвестициях, в оценке ри-
сков заемщиков и отраслевой экс-
пертизе. К тому же с точки зрения 
наличия команд, разбирающихся в 
конкретных отраслях и в конкрет-

ных типах корпоративного кредито-
вания, между банками большая диф-
ференциация.
— А насколько серьезно требует 
нынешняя экономическая реаль-
ность пересмотра модели разви-
тия банков с точки зрения пла-
нирования бизнес-процессов, да 
и вообще вектора приложения 
усилий?
— Необходимо налаживать обслу-
живание внешнеторговой деятель-
ности, искать альтернативные пути 
расчетов за пределами страны. Это 
требует не только дополнительных 
технологических инвестиций, но и 
усилий по выстраиванию самих це-
почек расчетов. И полностью меня-
ется — в этой сфере также, кстати, 
конкуренция будет — весь инвести-
ционный продуктовый ряд, как для 
физлиц и небольших предприятий, 
так и для family office. Возможность 
для российских граждан инвестиро-
вать за рубеж — это та сфера, которая 
фактически полностью сломана, она 
сейчас воссоздается заново.
— А что с параллельным импор-
том в банковской сфере? Насколь-
ко здесь будут и будут ли играть 
роль зарубежные банки из дру-
жественных стран — подобно то-
му, как 20–25 лет назад на россий-
ский рынок активно приходили 
западные банки?
— К сожалению, повторения тако-
го процесса не будет. Во-первых, да-
же из дружественных стран никто 
из крупных игроков сейчас на рос-
сийский рынок выходить не будет, 
потому что открытие какого-либо 
бизнеса на территории России ста-
вит под угрозу вторичных санкций 
штаб-квартиры этих банков. Но есть 
уже существующие на территории 
России организации из этих стран, 
которые будут осторожно, без вся-
кого шума продолжать свой бизнес. 
Во-вторых, есть более простой путь. 
Центральные банки этих стран сов-
местно с Банком России могут — я 
не буду сейчас описывать детали — 
де-факто сделать централизованные 
организованные системы трансгра-
ничных расчетов через определен-
ные коммерческие банки в этих 
странах. То есть здесь у нас будут 
присутствовать банки из этих стран, 
не относящиеся к первому эшелону, 
а центробанки помогут организо-
вать через них расчеты.
— Это будет некий альтернатив-
ный SWIFT?
— Нет, конечно. SWIFT объединя-
ет 11 тыс. организаций по всему ми-
ру, а это будут двусторонние систе-
мы, рассчитанные на гораздо мень-
ший, ограниченный круг игроков 
как в одной, так и другой стране. А 
нацбанки будут помогать с организа-
цией клиринга, при необходимости, 
возможно, даже кредитовать эту рас-
четную систему.

Беседовал Петр Рушайло

«Перенастройка экономики может занять три года»

С Н И Ж Е Н И Е  С Т А В К И

Директор департамента микрофи-
нансового рынка Банка России ИЛЬЯ 
КОЧЕТКОВ — о том, сколько смогут 
россияне сэкономить на платежах 
микрофинансовым организациям 
после снижения предельной допусти-
мой ставки.

— В связи с чем было принято реше-
ние о снижении ставки с 1% до 0,8% 
в день? Планируется ли ее дальней-
шее снижение? На рынке говорят 
о потенциальном снижении до 0,5% 
в день. Соответствует ли это планам 
Банка России?
— Банк России постоянно работает над сни-
жением долговой нагрузки клиентов МФО. 
Сейчас действуют ограничения максималь-
ной суммы всех переплат по кредиту (займу) 
и размера процентной ставки.

Главное, что с 1 июля 2023 года ни при 
каких условиях по договору сроком до года 
кредитор не может начислять заемщи-
ку проценты, штрафы и иные платежи, 

превышающие 130% от суммы основного 
долга. Например, при займе в 10 тыс. руб. 
долг составит не более 23 тыс. руб., где 
10 тыс. руб.— основной долг и 13 тыс. руб. 
— проценты и иные платежи. Кроме того, 
потолок ставки по потребительским кредитам 
(займам) ограничивается 0,8% в день 
(вместо 1%).

Что касается дальнейшего возможного 
снижения предельных ставок, то решение 
мы будем принимать, как и раньше, после 
последовательного и тщательного анализа. 
Обычно на рынке займов до зарплаты ставки 
держатся на предельном уровне — уровне 
вводимых ограничений.
— Приведет ли снижение ставки, 
по вашим оценкам, к росту доступно-
сти микрофинансов для населения? 
Или, напротив, ограничит ее?
— Мы посчитали, что такие ограничения 
позволят заемщикам сэкономить на платежах 
до 5 млрд руб. в год. Однако мы видим, что 
не все игроки выдерживают регуляторное 
давление: часть компаний покидает рынок 

после каждого введения новых ставок. 
В основном это небольшие компании, 
которые не смогли перестроить свои 
бизнес-модели и не выдержали конкуренции 
с крупными игроками. Впрочем, их уход пока 
не сказывается на доступности услуг для 
населения. Рынок активно переходит в «циф-
ру», растет объем онлайн-микрозаймов. 
В первом квартале 2023 года дистанционно 
было выдано 72% от совокупного объема 
займов, заключено 84% договоров.
— Позволит ли новое регулирова-
ние МФО достичь целей по сни-
жению уровня закредитованности 
населения?
— Все наши меры: введение предельного 
размера платежей и дневной процентной 
ставки, действующие макропруденциальные 
лимиты и расчет показателя долговой нагруз-
ки — направлены на то, чтобы ограничить 
рост закредитованности населения.
— Как может отреагировать серый 
сегмент микрозаймов на снижение 
максимальной ставки?

— Есть вероятность того, что компании, кото-
рые не смогут выполнять наши требования, 
будут уходить в серую и черную зоны. Но мы 
стараемся уменьшить эти риски и поддер-
живаем инициативы по усилению админи-
стративной и уголовной ответственности 
за нелегальную деятельность на финансовом 
рынке.
— Ожидаете ли вы консолидации на 
рынке вокруг крупнейших игроков?
— Это нормальное развитие для любого 
рынка. Кто-то уходит, а кто-то объединяется 
с более успешными.
— Как вы оцениваете расширение 
активности банков на рынке МФО? 
Сделает ли это рынок МФО более 
доступным?
— Некоторые банки уже внедряют продукты, 
которые традиционно предоставляют МФО. 
Но, как правило, у них другая аудитория. 
Клиентами МФО в основном становятся 
граждане, которым не всегда доступны 
банковские кредиты из-за плохой кредитной 
истории или нестабильного дохода.
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Для рынка необеспеченного кредитования 
2023 год обернулся значительными регуля-
торными ужесточениями. В январе и мае были 
введены новые макропруденциальные лими-
ты, а с 1 июля вступят в силу очередные огра-
ничения процентной ставки и предельно до-
пустимых процентных начислений. Чтобы со-
хранить рентабельность, микрофинансовым 
организациям (МФО) придется перенастро-
ить бизнес-модель.
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Уникальный финансовый сервис 
для уникальной отрасли
В 2022 году российский агропромышленный комплекс 
(АПК) вышел на рекордную прибыль более чем в 1,5 трлн 
руб., что почти на треть больше результата 2021 года и бо-
лее чем в 12 раз больше, чем, например, в 2005 году.

Россия превратилась в страну, обеспечивающую про-
довольственную безопасность собственного населения 
и зарабатывающую на экспорте продукции агросектора. 
Так, по сравнению с 2013 годом самообеспеченность ры-
бой и рыбной продукцией выросла с 76% до 153%, в сы-
рах и сырных продуктах — с 51% до 76%, в говядине — 
с 49% до 84%, высока доля отечественной молочной про-
дукции (84%), овощей и бахчевых (87%), в свинине пре-
вышает 100%. 

Из популярных продуктов неимпортозамещенны-
ми остались продукты, которые не растут в России из-за 
климатических особенностей, например тропические 
фрукты, кофе.

В 2017 году экспорт продукции российского АПК 
впервые опередил экспорт продукции военно-промыш-
ленного комплекса, а в 2020 году превысил импорт АПК, 
и Россия стала нетто-экспортером. По сравнению с 2002 
годом поставки продукции российского АПК на зару-
бежные рынки выросли с $4,35 млрд до $41,6 млрд в 
2022 году, то есть почти в десять раз. При этом география 
поставок расширилась со 106 до 160 стран.

В современном стремительно меняющемся мире та-
кие выдающиеся показатели даже при наличии самых 
уникальных кадров, технологий и почв были бы невоз-
можны без качественного, быстрого и учитывающего 
все особенности аграрной отрасли финансирования, 
финансовых инструментов и решений.

Россельхозбанк (РСХБ) идет рядом с аграриями уже 
23 года, помогая реализовать свой потенциал в полном 
объеме. За эти годы РСХБ направил на поддержку АПК 
14 трлн руб., в том числе 1,2 трлн руб. на реализацию 
5,5 тыс. инвестиционных проектов. РСХБ стоит у исто-
ков производства индейки и овощей закрытого грунта 
в стране. Банк профинансировал 2735 предприятий мо-
лочного и мясного направлений. Каждый второй кило-
грамм свинины и говядины, каждый второй литр моло-
ка, каждое третье яйцо в стране — это продукция пред-
приятий, которые были построены с привлечением фи-
нансирования Россельхозбанка. Перечислять проекты 
можно практически бесконечно.

На сезонные работы направлено 4,6 трлн руб. кредит-
ных средств, из которых 1,7 трлн руб. сельхозпроизводи-
тели получили по льготной ставке. Доля РСХБ в кредито-
вании сезонных работ в целом по стране составляет 70%, 
в ряде регионов банк — единственный кредитор посев-
ной и сбора урожая. Банк понимает важность технологи-
ческой и технической составляющей отрасли и активно 
занимается техническим переоснащением АПК. На по-
купку сельскохозяйственной техники и оборудования 
РСХБ выдал финансирование в объеме 587 млрд руб., 
в том числе для приобретения 68 тыс. тракторов, зерно-
уборочных и кормоуборочных комбайнов.

Разворот на малый и средний бизнес
Последние месяцы, кажется, уже общим местом для фи-
нансовых организаций стал разворот на работу с малы-
ми и средними предприятиями, которые, как оказа-
лось, менее подвержены геополитическим катаклиз-
мам. Аграрный комплекс и РСХБ как его неотъемлемая 
часть уже давно научились работать не только с сельско-
хозяйственными корпорациями, но и с небольшими 
фермерами, роль и значение которых в сельском хозяй-
стве России становится все более и более значимыми, 
а само фермерство все более и более привлекательным 
для предпринимателей, в том числе молодых.

В 1990-х годах доля фермеров в производстве рос-
сийской продукции сельского хозяйства колебалась 
на уровне 1–3%. За время работы РСХБ (с 2000 года) до-
ля крестьянско-фермерских хозяйств (КФХ) выросла 
до16,2%, то есть в пять раз, а объем произведенного ими 
продовольствия — в 61 раз, до 1,4 млрд руб. В отдельных 
направлениях доля фермеров особенно высока, напри-
мер в выращивании семян подсолнечника (33%), в про-
изводстве зерновых и зернобобовых (29%).

Банк понимает, что должен и может не только оказы-
вать фермерам финансовую поддержку, но и делиться 
с ними теми компетенциями и знаниями об отрасли, 
которые наработаны за 23 года. Так, с 2020 года банк 
развивает образовательный проект «Школа фермера» 
на базе аграрных вузов. Учебный курс помогает стро-
ить прозрачный, управляемый, рентабельный агробиз-
нес. Выпускниками стали 3,4 тыс. человек в 56 субъек-
тах страны.

Экосистема для своих
В вопросах поддержки фермерского бизнеса и продук-
ции РСХБ придерживается экосистемного подхода, ра-
ботая как с запросом самих предпринимателей, так и их 
потенциальных потребителей.

Так, с 2022 года банк проводит мини-ярмарки фермер-
ской продукции «Вкусная пятница» — в собственных от-
делениях и на территории государственных учреждений. 
Всего за год банк организовал 4,1 тыс. «Вкусных пятниц», 
в которых свою продукцию представили около 5,3 тыс. 
фермеров. Одна такая «пятница» может сформировать 
выручку фермера за месяц. В формате городских празд-

ников уже пять лет банк организует фестивали «СВОЕ». 
В 15 регионах фестивали посетили 1,2 млн человек.

Для аграриев банк создал экосистему «Свое». Сейчас 
в экосистему «Свое» входят семь платформ, которыми 
пользуются 3 млн человек.

В созданном Россельхозбанком маркетплейсе «Свое 
Родное» 10,7 тыс. фермерских хозяйств и более 110 тыс. 
товаров. Ежемесячно реализуется более 50 тыс. заказов. 
Сервис бесплатный для продавцов и удобный для по-
купателей: предложение формируется автоматически с 
учетом геолокации пользователя. Платформа «Свое Фер-
мерство» запущена летом 2020 года — это B2B-ресурс 
для развития хозяйства. Фермеры могут приобрести на 
ней семена, технику, удобрения, технологии и т. д. Рос-
сельхозбанк активно развивает инструмент, добавляя 
новые сервисы: по селекции и генетике, агропроекти-
рованию — все, что поможет сельхозпроизводителям 
повышать эффективность и управляемость бизнеса. По-
лучать дополнительный доход предприниматели могут 
и через агрегатор агротуров «Свое За городом».

Достучаться до всех уголков страны
Банк предлагает физическим лицам традиционные роз-
ничные финансовые продукты, причем доступны сер-
висы банка даже в самых удаленных уголках, которы-
ми часто и являются аграрные регионы. Притом что бо-
лее 90% клиентов РСХБ пользуются услугами в цифро-
вом формате, банк обеспечивает 100-процентную до-
ступность финансовых услуг на сельских территориях 
и входит в первую тройку по размеру филиальной се-
ти. 66% из 1,5 тыс. отделений расположены в малых на-
селенных пунктах. Наравне с открытием новых и рено-
вацией действующих точек продаж РСХБ начал разви-
вать новый тип присутствия — Центры деловой актив-
ности. Концепция «больше, чем банк» уже реализуется в 
Саратовской и Липецкой областях, на Северном Кавка-
зе. Внутри Центр поделен на зоны: банковского сервиса, 
рабочую зону для предпринимателей и уголок здоровья 
для физических лиц.

РСХБ понимает потребности не только аграрного 
бизнеса, но и самих аграриев, крестьян и фермеров, в 
этой отрасли занятых. В 2020 году Россельхозбанк стал 
флагманом программы «Сельская ипотека». Доля бан-

ка в этом сегменте составляет 75%. Льготный кредит по-
мог улучшить жилищные условия на селе или переехать 
жить за город 85 тыс. клиентов, общий объем выдач пре-
высил 175 млрд руб. Средний возраст заемщика — 38 
лет. Активнее всего сельскую ипотеку берут на жилье в 
Башкирии, Удмуртии, Татарстане, Ленинградской и Тю-
менской областях.

Помимо кредитования банк помогает и с подбором 
жилья, услугами по ремонту, строительству, дизайну, 
инженерным работам, озеленению территории и об-
устройству дома через цифровую площадку «Свое Село».

В сентябре 2022 года банк выдал карту десятимилли-
онному клиенту, ее обладателем стал житель Краснояр-
ского края. Одна из самых популярных карт — «Амур-
ский тигр». С каждой трансакции по карте банк перечи-
сляет часть своих доходов на изучение и сохранение это-
го уникального вида хищников. Клиенты РСХБ перечи-
слили на сохранение популяции амурских тигров более 
150 млн руб.

Главные инвестиции —  
в человеческий капитал
Россельхозбанк поддерживает усердных и одаренных 
учащихся 54 аграрных вузов в 49 регионах России. Еже-
месячная стипендия студентов составляет 15 тыс. руб., 
аспирантов — 20 тыс. руб. Также банк проводит конкур-
сы на получение именной стипендии для учащихся тех-
нических специальностей ведущих вузов страны, име-
ющих прикладное значение для IT и АПК.

В 2022 году конкурс «Агролидеры России» привлек 
2,5 тыс. студентов из более чем 70 специализирован-
ных аграрных вузов и колледжей. После погружения в 
тренды АПК и консультаций с отраслевыми менторами 
участники представили на суд жюри собственные ин-
новационные решения для повышения эффективности 
сельского хозяйства. Авторы 50 лучших проектов вошли 
в «золотой» кадровый резерв АПК, а 10 победителей по-
лучили приглашения на стажировку в крупнейших ком-
паниях. А платформа «Я в Агро» помогает работодателям 
находить специалистов (сельхозпредприятия опублико-
вали 20 тыс. вакансий), а соискателям наиболее эффек-
тивно выстраивать карьерный трек в отрасли.

Полина Трифонова

Финансовая экосистема для аграриев
Россию часто и в разных контекс-
тах называют мировой житницей. 
И это вполне справедливо, ведь 
страна обладает огромными запа-
сами нефти, газа, минеральных 
удобрений, металлов. Россия 
исторически была и сейчас есть 
аграрная житница с уникальными 
почвами, квалифицированными 
кадрами и уникальными разработ-
ками в области сельского хозяйст-
ва. Да и, как никогда, в актуальных 
вопросах безопасности аграрии 
играют ничуть не меньшую роль, 
чем IT-специалисты. Потому что 
продовольственный суверенитет 
ничуть не менее важен для разви-
тия страны и экономики, чем тех-
нологический.

Почти четверть века Россельхозбанк является надежным партнером российского агропромышленного комплекса

И Н В Е С Т И Ц И И  В  П О Д Г О Т О В К У  К А Д Р О В ,  Н А У К У  И  Т Е Х Н О Л О Г И И  —  З А Л О Г  Р А З В И Т И Я  И  Б Е З О П А С Н О С Т И  А Г Р А Р Н О Г О  К О М П Л Е К С А  Р О С С И И

Начав работу 23 года назад как специализи-
рованная кредитная организация, Россель-
хозбанк (РСХБ) стал экосистемой, которая 
содействует технологической модерниза-
ции агропромышленного комплекса (АПК), 
раскрытию экспортного потенциала отрасли, 
развитию малых форм хозяйствования, 
привлечению молодых кадров и повыше-
нию качества жизни в сельской местности. 
Приверженность такому подходу еще раз 
подтвердилась на завершившемся на днях 
очередном Петербургском международном 
экономическом форуме.

Симбиоз IT и аграриев
Одним из ключевых событий Петербургского междуна-
родного экономического форума (ПМЭФ) стала сессия 
«Цифровой прыжок в агроиндустрии», посвященная 
тому, как рынки конкурируют за молодых высококва-
лифицированных специалистов. Участие в дискуссии 
приняли заместитель министра сельского хозяйства 
Российской Федерации Елена Фастова, директор 
дирекции развития агро- и биотехнологий компании 
«Иннопрактика» Владимир Авдеенко, сооснователь 
Napoleon IT Руслан Ахтямов, генеральный директор 
iFarm Александр Лысковский, директор Центра развития 
финансовых технологий Россельхозбанка Елена Батуро-
ва, председатель комитета Совета федерации по аграр-
но-продовольственной политике и природопользованию 
Александр Двойных, ректор Кузбасской государствен-
ной сельскохозяйственной академии Екатерина Ижмул-
кина, а также главный исполнительный директор Terroir 
Concept Александр Аверьянов и заместитель генераль-
ного директора по продажам, маркетингу и логистике 
компании «Фосагро» Михаил Стеркин.

АПК и IT-индустрия в последние годы образо-
вали эффективный симбиоз: в сельском хозяйстве 
есть задачи и ресурсы, а компании рынка высоких 

технологий готовы предложить инструменты и реше-
ния. Эта тенденция не только качественно меняет обе 
отрасли, содействуя появлению новых технологий, 
но и влияет на рынок труда, образования и смежные 
сферы. «За последние два года отрасль агротехно-
логий вошла в топ-3 отраслей по количеству мировых 
инвестиций, а венчурный капитал превысил $85 млрд. 
Особенностью именно российского агротеха является 
присутствие технологий на каждом этапе производства: 
от селекции семян с помощью генного редактиро-
вания до вывода продукции на рынок. Благодаря 
достижениям отечественной селекции срок вывода 
новых видов семян на рынок сократится с десяти 
до двух-трех лет. Однако многие технологии в сельском 
хозяйстве применяются пока что не более шести лет, 
поэтому для подтверждения их эффективности и для их 
дальнейшей разработки требуются новые инвестиции, 
новые идеи и новые кадры. По-настоящему „цифровой 
прыжок“ в агроиндустрии наступит, когда молодые 
специалисты—недавние выпускники вузов будут 
думать об агротехе как о первом выборе при поиске 
работы»,— отметила Елена Батурова, директор Центра 
развития финансовых технологий Россельхозбанка.

И если молодежь пока изучает возможности 
для реализации своего потенциала в сельском хозяй-
стве и смежных отраслях, инвесторы уже определи-
лись, даже несмотря на ожидаемый спад экономики 
в прошлом году.

Инвестиции в регионы
В России в 2022 году в подавляющем большинстве 
случаев венчурное финансирование получали проекты 
онлайн-доставки продуктов питания. Однако среди 
компаний, проинвестированных в 2022 году, также 
фигурируют стартапы, специализирующиеся на геном-
ной селекции, технологиях в области производства 
и ритейла, переработке органических отходов, сельско-
хозяйственной робототехники, сенсоров и интернета 

вещей, стимуляции роста растений, средств защиты 
растений. Отдельно стоит отметить активную поддержку 
сельскохозяйственных инноваций на государственном 
уровне: более восьми агротехнологических стартапов 
получили гранты и на развитие отечественного отрасле-
вого высокотехнологического бизнеса от «Сколково», 
Фонда содействия инновациям, а также региональ-
ных фондов и операторов (причем размер грантов 
варьировался в денежном диапазоне от 500 тыс. 
до 260 млн руб.). Среди грантополучателей оказались 
учреждения, занимающиеся вертикальным фермерст-
вом, системами управления хозяйством, технологиями 
точного внесения удобрений и семян, организацией 
агротехобразовательной деятельности, разработкой 
программного обеспечения для ветеринарной лабора-
торной диагностики и информационно-аналитической 
агроплатформы, аудитом сельскохозяйственных земель 
при помощи беспилотных летательных аппаратов и пр. 
«В 2021 году по своим объемам инвестиции в агротех 
задали высочайшую планку. Продолжить позитивную 
динамику в 2022 году оказалось достаточно сложно. 
Однако целесообразно ожидать, что в 2023 году 
инвесторы будут более активны на агротехнологиче-
ском направлении, а осторожность, порожденная целой 
совокупностью глобальных социально-экономических 
причин, сменится энтузиазмом в плане потенциального 
финансирования подающих надежды агротехпроектов, 
в том числе в России»,— отметила Елена Батурова.

Перечислим лишь несколько новых проектов, 
о которых было заявлено в рамках питерского форума. 
Новый тепличный комплекс общей площадью более 
45 га будет построен в Бобровском районе Воронеж-
ской области и введен в эксплуатацию в 2025 году. 
Его мощность составит 61,1 тыс. тонн огурцов еже-
годно. Результатом проекта станут не только создание 
700 новых рабочих мест и дополнительные поступления 
в бюджет Воронежской области порядка 260 млн руб. 
ежегодно, но также наращивание производственного 

и экспортного потенциала региона, который занимает 
седьмое место среди всех регионов страны по экспорту 
продукции АПК. Образовательный проект для предпри-
нимателей «Школа фермеров» заработает в Карелии, 
которая славится своей аквакультурой и 40% фореле-
водческих предприятий которой уже работают с РСХБ. 
Банк активно участвует в развитии агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплексов Карелии, и доля 
региона в производстве сельхозпродукции России 
уже увеличилась до 9%. В Кабардино-Балкарской 
Республике на период до 2030 года сформированы 
и одобрены правительством России пять прорывных 
инвестиционных проектов в сфере сельского хозяйства, 
IT, горнодобывающей отрасли, жилищного строитель-
ства, туризма. РСХБ примет участие в их реализации 
и профинансирует строительство тепличного комплекса 
по производству плодоовощной продукции защищенно-
го грунта «Чегем-Агро» в составе АПХ «ЭКО-культура». 
В Тамбовской области будут реализованы проекты 
в области выращивания зерновых и масличных, в том 
числе для обеспечения кормовой базы животноводст-
ва, интенсивного садоводства, молочного и мясного 
скотоводства, племенного животноводства, переработ-
ки побочных продуктов свеклосахарного производства, 
переработки мясного сырья. Приоритетным направ-
лением работы РСХБ в регионе является поддержка 
фермерства. Доля банка в кредитовании малых 
фермерских хозяйств составляет 70%.

Россия — новый центр 
виноделия
Отдельной темой разговора, невозможного без РСХБ, 
на ПМЭФ стало развитие виноделия в России. Рынок 
российского виноделия уже вошел в фазу устойчивого 
роста, когда первые успехи по замещению иностран-
ных поставщиков сменяются появлением собственных 
успешных марок, эталонных производителей и искушен-
ных потребителей. Доля России в мировом производст-

ве вина сейчас демонстрирует уверенный рост и к 2030 
году превысит 3%. Ключевыми факторами, определя-
ющими эту тенденцию, становятся, с одной стороны, 
климат, который ограничит возможности наращивания 
темпов для поставщиков из традиционных терруаров, 
с другой — конечность ресурсов классических винных 
регионов и естественная динамика цен.

«Все это, по сути, очищает путь российскому про-
изводителю, который уже окреп и готов захватывать 
новые рынки. Безусловно, поначалу ими станут бли-
жайшие дружественные соседи: Беларусь, Казахстан 
и Китай, однако перспективы по наращиванию поста-
вок в другие страны также велики. В этом году сред-
негодовой экспорт вина из России превысит $9,3 млн, 
на будущее тренд, очевидно нарастающий»,— привел 
данные руководитель Центра отраслевой экспертизы 
Россельхозбанка Андрей Дальнов во время дискуссии 
на тематической площадке «ВиноГрад».

Программы по стимуляции роста потребления 
российского вина можно уже сейчас назвать эффек-
тивными. Согласно прогнозу потребления россий-
ского вина экспертов РСХБ, с 2022 по 2023 год этот 
показатель вырастет на 0,5 л на человека в год. Далее 
такая тенденция продолжится, и к 2030 году россий-
ского вина будут потреблять уже около 4,5 л в год. 
Важнейшими факторами поддержки этого тренда стали 
господдержка, джентрификация потребления алкоголя, 
популяризация российских вин посредством фести-
валей, дегустаций, соцсетей, агротуризма, развитие 
технологий производства, а также повышение качества 
продукции, диверсификация каналов сбыта.

Россельхозбанк активно поддерживает российское 
виноградарство и виноделие. За последние десять лет 
банк помог реализовать целый ряд значимых проектов 
в этой отрасли, включая закладку виноградников, 
строительство и оснащение бизнеса и содействие 
в продвижении туров на отечественные винодельни.

Полина Трифонова
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банк

— акции —

Все это создает предпо-
сылки для дальнейше-

го восстановления прибыли секто-
ра, которая по итогам 2023 года мо-
жет достичь 2,1–2,3 трлн руб. при 
ROE в районе 17–18%, то есть ока-
жется близкой к показателю край-
не успешного для сектора 2021 года».

Историю ВТБ с допэмиссиями 
Игорь Додонов считает завершен-
ной, отсутствие дивидендов компен-
сируется низкими оценочными ко-
эффициентами банка, при этом ВТБ 
получил в первом квартале рекорд-
ную прибыль, а по итогам года она 
может превысить показатель 2021 
года, целевая цена — 0,029 руб., ап-
сайд — 32%.

«Сбер» в текущем году должен по-
казать сильное восстановление при-
были, что позволит ему продолжать 
выплачивать высокие дивиденды. 
Аналитик определяет целевую цену 
в 265,6 руб., а относительно «Тинь-
кофф», который также должен пока-
зать высокую прибыль, замечает, что 
«бумаги группы торгуются с высоки-
ми коэффициентами и выглядят пе-
реоцененными, кроме того, опре-
деленные риски связаны со стату-
сом депозитарных расписок и кипр-
ской пропиской TCS Group, из-за че-
го группа пока не может вернуться 
к выплате дивидендов».

«Достаточно прозрачны перспек-
тивы акций Сбербанка,— говорит Ар-
тем Тузов.— Ежемесячная отчетность 
по прибыли дает инвесторам пред-

ставление, что дивиденды в 2024 году 
будут не хуже дивидендов, выплачен-
ных в 2023-м». Относительно ВТБ он 
полагает, что рынок пока не оценил 

в полной мере его перспективы после 
консолидации прибыли банка «От-
крытие», а также существенных вли-
ваний через допэмиссии, которые по-
зволят ВТБ улучшить баланс и в пер-
спективе по динамике прибыли срав-
ниться со Сбербанком. Из-за санкций 
отток капиталов из России будет со-
кращаться и все большие средства бу-
дут накапливаться на депозитах круп-
нейших банков, что позволит им на-
ращивать доходы, полагает эксперт. 
С БСПБ и МКБ ситуация, с его точки 
зрения, не так очевидна, посколь-
ку столь же высоких прибылей, как 
в 2022 году, этим банкам будет трудно 
достичь в 2023-м, после того как они 
попали под санкционные ограниче-
ния, а период адаптации к санкциям 
у российских банков занимает около 

года. Перспективы инвестиций в де-
позитарные расписки Тинькофф-бан-
ка для российских частных инвесто-
ров, по мнению Артема Тузова, «пока 
остаются туманными».

«Топ-менеджеры Сбербанка ожи-
дают, что чистая прибыль по итогам 
года может превысить докризисный 
уровень,— отмечает Елена Кожухова. 
Акции Сбербанка остаются одними 
из наиболее популярных и ликвид-
ных у физических лиц, которые сей-
час составляют абсолютное большин-
ство участников российского фондо-
вого рынка». Однако, добавляет ана-
литик, в случае общей коррекции 
на рынке акции Сбербанка могут от-
ступить от локальных вершин и, воз-
можно, направиться в район 200 руб., 
при благоприятном же сценарии ко-
тировки в течение года будут стре-
миться к 300 руб. Банк «Санкт-Петер-
бург», по ее мнению, также интере-
сен с точки зрения дивидендов, по-
скольку есть перспектива роста бумаг 
как минимум до 180–200 руб., а в слу-
чае с TCS и ВТБ «рассчитывать на зара-
боток приходится главным образом 
за счет увеличения стоимости их ак-
ций при благоприятных настроени-
ях на рынке и позитивной отчетно-
сти самих эмитентов».

Скрытые угрозы
На смену росту приходит коррекция, 
а новые негативные факторы могут 

значительно снизить котировки, на-
поминает Михаил Зельцер. Тем не 
менее если инвестор делает ставку 
на дальнейший подъем всего рынка, 
то акции банков наиболее интерес-
ны, полагает он: «Акции банков всег-
да идут на шаг впереди, то есть за те 
же деньги можно получить боль-
ше доходности. Но это и более высо-
кие риски, если что-то пойдет не так. 
При этом длительный срок инвести-
ций сглаживает волатильность курса 
и временные просадки воспринима-
ются уже не так болезненно».

«Банки первыми входят в кризис 
и первыми из него выходят,— согла-
шается Артем Тузов.— Поэтому то-
чечные инвестиции в акции россий-
ских банков выглядели перспектив-
ными и в прошлом году, и в этом». По 
его мнению, Сбербанк и ВТБ уже на 
пути к выходу из кризиса.

Даниил Болотских считает, что 
с точки зрения рисков не менее су-
щественными, чем внешние, могут 
быть и внутренние факторы. «При 
инвестициях в акции банков основ-
ной риск связан с ужесточением ре-
гулирования, что мы и наблюдали 
в прошлом году,— говорит он.— Из-
за такого ужесточения банки доначи-
слили в виде резервов на 2 трлн руб. 
больше, чем в 2021 году. Это и повли-
яло на слабый финансовый резуль-
тат всей банковской отрасли».

Петр Рушайло

Настрой на рост

— валюта —

Валюты недружественных стран, 
несмотря на их токсичный статус 
и ограничения, введенные регу-
лятором, вновь начали приносить 
банкам доход. Ставки по депо-
зитам в долларах взлетели в от-
дельных случаях до 5% годовых. 
Но при этом риски для валютных 
вкладчиков не уменьшились.

Большие запасы
Валютные ограничения, введенные 
в ответ на санкции Запада в отноше-
нии ведущих кредитных учрежде-
ний, принесли неудобства не только 
банкирам, но и их клиентам. В мар-
те Банк России продлил для физлиц 
до 9 сентября действующие валют-
ные ограничения, в том числе на 
снятие наличных долларов и евро 
со счетов и вкладов в банках. Напом-
ним, если гражданин открыл валют-
ный счет или вклад до 9 марта 2022 
года, то он мог снять с него не более 
$10 тыс. или эквивалентную сумму 
в евро. Остальные деньги выдава-
лись в рублях. Центробанк также ре-
комендовал банкам «при планиро-
вании и заключении сделок учиты-
вать прогнозные оттоки средств по 
счетам и вкладам физических лиц 
в иностранной валюте с целью обес-

печения и соблюдения прав клиен-
тов—физических лиц на получение 
наличных долларов США и/или евро 
в условиях их ограниченного объе-
ма в Российской Федерации».

По данным ЦБ, по итогам мая те-
кущего года по сравнению с маем 
прошлого года сбережения россиян 
на депозитах в иностранных банках 
выросли на 131% и достигли 5,8 тр-
лн руб. При этом за 2022-й и первый 
квартал 2023 года граждане переве-
ли 3,1 трлн руб. с валютных вкладов, 
открытых на территории РФ, в зару-
бежные юрисдикции. В первую оче-
редь в Казахстан, Армению, Грузию 
и Турцию.

Несмотря на мощный отток 
средств клиентов, у многих бан-
ков образовались немалые запасы 
долларов и евро, которые мертвым 
грузом лежали в хранилищах. Ведь 
остатки вкладов в валютах недруже-
ственных стран были фактически 
заморожены. При этом банки несли 
расходы, продолжая перечислять 
взносы в систему страхования вкла-
дов и делать отчисления в Фонд обя-
зательного резервирования (ФОР), 
которые плавно повышались. В осо-
бенно сложном положении оказа-
лись средние и региональные бан-
ки, чей бизнес сосредоточен на кре-
дитовании реального сектора эконо-

мики. Не имея возможности (да и же-
лания) активно торговать валютой 
на бирже, они несли убытки.

В апреле на съезде Ассоциации 
российских банков (АРБ) прозвуча-
ло несколько предложений по реше-
нию проблемы. Среди них — исклю-
чить замороженные вклады в валю-
те недружественных стран из расче-
та ФОР и вывести их из системы стра-
хования. Банкиры задавали вопрос: 
если американские доллары и евро 
признаны токсичными, то почему 
они застрахованы в АСВ?

В начале лета многие предложе-
ния потеряли актуальность.

Купля-продажа
Как считает член Совета АРБ, пред-
седатель правления Челябинвест-
банка Сергей Бурцев, вклады в ино-
странной валюте уже вряд ли мож-
но считать замороженными: «В ре-
зультате роста курса иностранных 
валют к рублю и существенного 
уменьшения разницы между кур-
сами на бирже и в обменнике на-
селение может снять средства в ру-
блях с валютного вклада и приобре-
сти наличную валюту лишь немно-
го дороже биржевого курса. Это рав-
носильно снятию средств с вклада 
в иностранной валюте за неболь-
шую комиссию (до 1%)».

«Сейчас в кассах хорошо идет ку-
пля-продажа наличной иностранной 
валюты. Благодаря сезону летних от-
пусков общий объем таких операций 
вырос»,— отметил первый замести-
тель председателя правления Прио-
Внешторгбанка Михаил Волков.

Начала приносить доход банкам 
и безналичная валюта. «Ряд компа-
ний выпустил замещающие облига-
ции в долларовом эквиваленте, ко-
торые торгуются под 5–7% годовых 
к погашению. В отдельные периоды 
появилась возможность проводить 
операции своп на бирже и зарабаты-
вать в иностранной валюте»,— сооб-
щил господин Бурцев.

В конце весны многие банки сно-
ва начали привлекать валютные де-
позиты. Как считает господин Вол-
ков, ряд крупных игроков делает это 
ради более качественного управле-
ния открытой валютной позицией.

С 22 мая повысил ставки по 
вкладу в долларах и евро Россель-
хозбанк. Предложил вкладчикам 
валютную альтернативу и Мос-
ковский кредитный банк. Совко-
мбанк возобновил открытие валют-
ных вкладов под 3% годовых. А ВТБ 
и Камкомбанк включили «долларо-
вый пылесос», предложив клиен-
там вклады в американской валю-
те под 5% годовых. На щедрые усло-

вия могут рассчитывать те, кто вно-
сит на депозит наличные доллары.

Правда, никто открыто не гово-
рит, на каких условиях вкладчик 
сможет забрать средства. По мнению 
Сергея Бурцева, такая неопределен-
ность создает для физлиц дополни-
тельные риски: «К примеру, сегод-
ня гражданин разместил наличные 
доллары или доллары после конвер-
тации рублей под 3% годовых, но при 
закрытии валютного вклада в банке 
ему могут сказать, что обратная кон-
вертация в рубли будет проходить по 
биржевому курсу минус 4%. Таким 
образом, валютный вкладчик вместо 
прибыли получит убыток. Правила 
открытия и закрытия срочных вкла-
дов должны быть более четкими».

ЦБ знает об этой проблеме и не-
давно разослал банкам письмо с ре-
комендацией доводить данную ин-
формацию до вкладчика и владель-
цев счетов. Но услышали сигнал 
не все.

Что думают банкиры
Сергей Бурцев полагает, что в ны-
нешних условиях логично повысить 
порог страхования рублевых вкла-
дов и счетов в ССВ до 3 млн руб., а ли-
мит для валютных вкладов оставить 
на прежнем уровне: 1,4 млн руб. в эк-
виваленте.

Михаил Волков также поддержал 
идею повышения страхового лими-
та для рублевых вкладов до 3 млн 
руб., но с одной оговоркой: измене-
ния не должны привести к повыше-
нию страховых взносов в АСВ.

Такое решение, по мнению банки-
ров, принесет пользу и банкам, и биз-
несу, и гражданам. Во-первых, валю-
та полностью из оборота банков не 
исчезнет, она останется для прове-
дения импортно-экспортных опера-
ций, при этом продолжится курс на 
девалютизацию российской эконо-
мики. Во-вторых, последствия для 
устойчивости ССВ легко просчитать 
технически. «В финансовой отчетно-
сти, которую банки формируют для 
ЦБ, есть градация сумм: … 300 тыс., 
700 тыс., 1 млн, 1,4 млн и 3 млн… 
И регулятор без проблем может под-
считать последствия такого реше-
ния,— пояснил Сергей Бурцев.— Су-
дите сами: сейчас объем застрахован-
ных вкладов в ССВ составляет около 
62% (до 1,4 млн руб. страхуется 100% 
депозита). Если увеличить сумму га-
рантийных выплат по рублевым 
вкладам с 1,4 млн до 3 млн руб., то до-
ля застрахованных вкладов, скорее 
всего, вырастет только на 5 процент-
ных пунктов: с 62% до 67%. А это соиз-
меримо с полугодовой инфляцией».

Сергей Артемов

Токсичный доход

— МФО —

Предпочтительные 
ограничения

Все три регуляторные новации при-
званы снизить индикаторы закреди-
тованности населения, контролиру-
емые Банком России. При этом для 
заемщиков наиболее выгодно огра-
ничение совокупной переплаты, а 
не скорости начисления процентов 
до этой отметки. Также необходимо 
помнить, что алгоритм расчета ПДН 
до сих пор не унифицирован для 
банков и МФО и даже внутри микро-
финансового рынка.

Поэтому защита от «долговой 
ямы» в виде МПЛ имеет обратную сто-
рону: формальное превышение ПДН 
порога 80% может снижать финансо-
вую доступность отдельным катего-
риям граждан, полагает директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин: «К дальнейшему огра-
ничению МПЛ и предела начисле-
ний крупные технологичные игроки 
подойдут подготовленными. А вот 
еще большее ограничение ставки 
по микрозаймам может стать наибо-
лее существенным вызовом для МФО 
на среднесрочном горизонте. Ставка 
0,5% в день может привести к убыт-
кам у 91% опрошенных нами МФО, 
тогда как ограничение переплаты 1Х 
(то есть не более чем удвоение перво-
начальной суммы договора) не явля-
ется угрозой для прибыли 82% ком-
паний. Таким образом, дальнейшее 
ограничение переплаты с 1,3Х до 1Х 
не приведет к сворачиванию бизнеса 
МФО и позволит защитить интересы 
заемщиков, которым важнее ограни-
чение именно совокупной перепла-
ты, а не скорости начисления. В то же 
время очередное сокращение про-
центной ставки с 0,8% до 0,5% в день 

не только чувствительно для бизнеса 
МФО, но и может отрезать часть кли-
ентов от микрозаймов, то есть спо-
собно снизить финансовую доступ-
ность микрозаймов для населения».

В течение первого полугодия 2023 
года микрофинансовые компании 
оптимизировали свои скоринговые 
системы для выхода в баланс меж-
ду соблюдением МПЛ и сохранени-
ем портфельной доходности. Но сни-
жение ставки с 1 июля приведет к но-
вым изменениям в политике креди-
торов, признает директор по рискам 
группы компаний Eqvanta Ион Боло-

бошенку: «При снижении предель-
ной дневной ставки до 0,8% можно 
ожидать сокращения уровня одобре-
ния за счет дополнительных отказов 
тем клиентским сегментам, кредито-
вание которых по пониженной став-
ке становится экономически нецеле-
сообразным. Доля таких сегментов 
будет варьироваться и зависеть от раз-
ных факторов, в частности от риск-ап-
петита конкретной компании. По на-
шей оценке, таких клиентов пример-
но 10%. Рынок может отреагировать 
и смещением части клиентских сег-
ментов из краткосрочного сегмента 

(PDL) в среднесрочный (Installment). 
Но в данном случае речь, наоборот, о 
более дисциплинированных клиен-
тах. Долгосрочные продукты пред-
лагаются наиболее благонадежному 
сегменту: клиентам с хорошей кре-
дитной историей. Но вместе с тем при 
входе в активную фазу кризиса дол-
госрочные кредиты — это зачастую 
первое, что ограничивают кредито-
ры»,— объясняет Ион Болобошенку.

Доходность компании может сни-
зиться, по нашим расчетам, на 5–7%, 
предполагает коммерческий ди-
ректор Summit Group Елена Малы-

шева. Хотя, если бы другие компа-
нии также давали кредиты не толь-
ко на месяц, но и на более длитель-
ный срок, это пошло бы на пользу 
рынку и клиентам, уверена коммер-
ческий директор Summit Group Еле-
на Малышева: «Ведь долговая нагруз-
ка клиента снизится. Кроме того, 
наш опыт показывает, что на услов-
но „годовых“ займах можно зараба-
тывать. Да, это другие процессы, но 
перестройка возможна. Из позитив-
ных моментов могу отметить, что 
МПЛ влияют не только на МФО, но 
и на банки. Таким образом, это ме-
няет всю финансовую структуру, а 
значит, в МФО могут прийти больше 
банковских клиентов, ПДН которых 
для банка непозволительно высок».

Впрочем, ожидать, что компа-
нии активно переключатся на сред-
несрочные потребительские займы, 
нельзя, потому что для многих это 
сложный продукт, разработка кото-
рого находится на первоначальном 
этапе, замечает Марат Аббясов.

Банки-конкуренты
Еще одним вызовом для микрофи-
нансового рынка стала активизация 
экспансии банков в микрофинансо-
вый сегмент. Эффективные МФО есть 
у ОТП-банка и у «Тинькофф». Проек-
ты по выдаче коротких займов до зар-
платы запускали Альфа-банк, Сбер-
банк. В текущем году собственная 
МФО появилась у Росбанка, о нача-
ле выдач микрозаймов объявил ВТБ.

Банки активно входят в сегмент 
микрофинансирования, и они, без-
условно, являются конкурентами 
МФО, отмечает генеральный дирек-
тор МФК «Займер» Роман Макаров. 
«Однако у компаний нашего секто-
ра есть преимущество перед банка-
ми — богатый опыт оценки плате-

жеспособности и дисциплины вы-
сокорисковых заемщиков. У банков 
критерии оценки представлены до-
вольно универсальными требовани-
ями, тогда как у МФО накоплены на-
блюдения и аналитика по очень тон-
ким характеристикам клиентско-
го поведения специфической груп-
пы граждан. Кроме того, у МФО на-
работаны уникальные инструмен-
ты выявления таких тонких харак-
теристик, разработанные силами 
собственных специалистов,— рас-
сказывает господин Макаров.— Не-
достаточно снизить проходной ско-
ринг-балл для заемщиков, чтобы вы-
давать им микрозаймы. Кредитору 
требуется подробно сегментировать 
клиентский поток и индивидуально 
для каждой когорты разработать осо-
бый набор признаков, соответствие 
которым позволит спрогнозировать 
их финансовое поведение в течение 
действия договора займа».

Также следует учитывать, что сей-
час не лучший момент для экспан-
сии банковского сектора в микро-
финансовый сегмент финансово-
го рынка. С одной стороны, востре-
бованность краткосрочных займов 
в сложные для экономики времена 
снижается. С другой стороны, в усло-
виях макроэкономических потрясе-
ний МФО, досконально изучившие 
свою аудиторию, усовершенствова-
ли скоринг, отказались от кредито-
вания большой группы высокорис-
ковых клиентов и переориентирова-
лись на относительно качественных 
заемщиков из числа банковских «от-
казников» и на удержание своих по-
стоянных клиентов. Банки же во-
шли в сжавшийся и уже распреде-
ленный микрофинансовый сегмент 
без навыков и инструментов МФО.

Полина Трифонова

Тест на выживаемость

Ц Е Н А  В О П Р О С А

Эксперт проекта «Общероссийского народного фронта» 
«За права заемщиков» АЛЛА ХРАПУНОВА — о лимитах на 
кредиты как инструменте защиты кредиторов и заемщиков.

Макропруденциальные лимиты (МПЛ) были введены Банком 
России с 1 января 2023 года. Их цель — ограничение кредитования 
заемщиков с долговой нагрузкой выше 80% доходов. Устанавливая 
лимиты, регулятор хочет защитить как кредиторов (за счет ограниче-
ния кредитования высокорискованной категории заемщиков — они 
с большой долей вероятности не смогут погасить свой долг), так 
и самих заемщиков, ведь невозможность получить дополнительные 
деньги убережет их от «долговой ямы», выхода из которой может 
и не быть. Очевидно, что, если больше 80% доходов идет на пога-
шение долгов и меньше 20% остается на жизнь, быть довольным 
такой жизнью не получится. Новый кредит приносит лишь временное 
облегчение, а «расплата», да еще с процентами, остается.

Чтобы защитить людей от самих себя, а рынок от некачественной 
структуры портфеля, ЦБ и решил ограничить выдачу нестабильным 
заемщикам. Банки не могли выдавать в течение квартала больше 
25% объема портфеля людям с высоким ПДН (показатель долговой 
нагрузки), а МФО — больше 35%.

Банк России сообщал, что итоги первого квартала говорят о со-
хранении и даже увеличении объемов необеспеченного кредитова-
ния: рост задолженности составил 2,5%. При этом все кредиторы 
соблюдали установленные лимиты, и даже с запасом. Из этого 
следует вывод об адаптации рынка к установленным ограничениям. 
А как он адаптировался?

Согласно открытым данным, средний размер займа МФО 
в первом квартале имел тенденцию к снижению и по итогам апреля 

составил менее 8 тыс. руб. Можно предположить, что, снижая размер 
займа, МФО аккуратно обходили лимиты кредитования заемщиков 
с высокой долговой нагрузкой — по займам менее 10 тыс. ПДН 
не считается, а значит, и границ нет. Банки тоже сокращали размер 
выдачи, что позволяло снизить порог ПДН заемщика: доля клиентов 
с долговой нагрузкой в диапазоне 70–80% росла в течение квартала 
с 10% до 15%. Варианты, как говорится, находятся. Заметен и пе-
реток такой категории заемщиков к другим кредиторам, у которых 
в клиентской базе их было немного, а значит, запас выдач имелся.

Такие изменения говорят о том, что кредитование совсем закре-
дитованных не прекратилось. Но есть положительные сдвиги — хоть 
и долг, но меньше, чем хотел потребитель. А значит, придется ему 
менять свои привычки. Поэтапно идет перестройка и системы креди-
тования, и поведения потребителя. И это хорошо — резкие измене-
ния могут оказать негативное влияние на все стороны отношений.

Что же касается нелегалов, то ЦБ, вводя ограничения кредито-
вания, усиливает противодействие нелегалам на рынке. Регулятор 
отчитался, что в первом квартале 2023 года выявил нелегальных кре-
диторов почти в три раза больше, чем в первом квартале 2022-го. 
Повышается скорость раскрытия информации на сайте ЦБ (список 
компаний с признаками нелегальной деятельности), а значит, любой 
заинтересованный пользователь может проверить информацию 
о тех, к кому он идет за деньгами. И здесь уже решение будет за са-
мим потребителем — вступая в отношения с нелегалами, он повыша-
ет свои и так уже слишком высокие риски до недопустимого уровня. 
Поэтому заемщикам стоит задуматься: если легальный кредитор 
не дает денег, то, скорее всего, у него есть на то веские причины 
и не стоит дальше загонять себя в «долговую яму».
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ДИНАМИКА КОТИРОВОК АКЦИЙ РОССИЙСКИХ БАНКОВ*   ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА.

*ЗА 1 ПРИНЯТО ЗНАЧЕНИЕ КОТИРОВОК НА 03.01.2020.
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Сбербанк

в течение месяца не было торгов

Сбербанк (привилегированные) ВТБ Банк «Санкт-Петербург»TCS-гдрИндекс Мосбиржи
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ИЗМЕНЕНИЯ КОТИРОВОК АКЦИЙ РОССИЙСКИХ БАНКОВ 
И ФИНАНСОВЫХ ИНДИКАТОРОВ (%)    ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА.

«Сбер» «Сбер» пр. ВТБ TCS Индекс ММВББанк 
«Санкт-Петербург»
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